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PRIMERAS PLANAS 

 

 CUESTA MILLONADA ATRASO EN REFINERÍA 

 

SE CAE IMAGEN DE FCH 

 

BELTRONES LLAMA A GOBERNAR DICIENDO ―SÍ 
A LAS REFORMAS‖ 

 ANEH, TLAHTOCUICANI 

 711 MUERTOS Y DOS MILLONES DE AFECTADOS 

 ALISTAN LEY DE QUIEBRAS BANCARIAS 

 FRENAN SALIDA DE RECURSOS BANCARIOS 

 ―EL ENTORNO CAMBIO, PERO LA REFORMA VA‖ 

 RAPIÑA Y TOQUE DE QUEDA EN CHILE 

 TAMBIÉN TSUNAMI: SUMAN 711 MUERTOS 

 ¡CAYÓ VIUDA MAYOR! 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/03/10 CORREO ILUST 43 

 

PRESENTACIÓN DE LIBRO EN LA UNIVERSIDAD 
PEDAGÓGICA 

La Universidad Pedagógica Nacional invita a la presentación del libro 

Descifrar tu mirada, de Caledonia a Playa Careyes, mañana martes 2 de 
marzo, en el auditorio C de la UPN unidad Ajusco, en los horarios de 11 a 13 
horas y de 18 a 20 horas. 

Eva del Carmen Tafoya Sánchez 
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LAMENTA PROFUNDAMENTE LA SEP  EL 
FALLECIMIENTO DEL ESCRITOR CARLOS 

MONTEMAYOR 

28 febrero 2010 

La Secretaría de Educación Pública lamenta profundamente la muerte 
del reconocido escritor mexicano Carlos Montemayor acaecida este domingo 
28 de febrero en la Ciudad de México, y expresa sus condolencias a sus 
familiares y amigos. La SEP considera que esta es una sensible pérdida para 
las letras mexicanas.  

La trayectoria de Montemayor, nacido en Parral, Chihuahua, 13 de junio 
de 1947, abarcó diversas disciplinas como la traducción, el ensayo, la poesía 
y la narración. Esta variedad de trabajos lo identificó como un intelectual de 
gran valía.  

El escritor fue galardonado con el Premio Nacional de Ciencias y Artes 
2009 en el área de Literatura y Lingüística el 15 de diciembre pasado. 

Montemayor recibió además otros reconocimientos, entre los que se 
pueden mencionar el Premio Xavier Villaurrutia 1971 por su obra Las llaves 
de Urgell; el Premio Novela del Cincuentenario de El Nacional 1979 por Las 
minas del retorno; el Premio de Letras del Estado de Chihuahua Tomás Valles 
Vivar 1985, por el conjunto de su obra; y la Medalla Roque Dalton, otorgada 
por el Consejo de Cooperación para la Cultura y la Ciencia en El Salvador en 
2003; por mencionar unos cuantos. 

Fue destacado colaborador en: la Revista Universidad de México, 
Diálogos, Diorama de la Cultura, El Heraldo Cultural, Excélsior, Plural, 
Revista de Bellas Artes. Además, fue fundador y director de Casa del Tiempo, 
entre otros medios de comunicación. 
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El destacado escritor fue miembro de la Academia Mexicana de la 
Lengua; de la Real Academia Española y de la Asociación de Escritores en 
Lenguas Indígenas. 

Entre las obras más destacadas del desaparecido escritor se pueden 
mencionar Las llaves de Urgell (1971), Las armas del viento (1977), Abril y 
otros poemas (1979), Mal de piedra (1980), Minas del retorno (1982), Memoria 
poética (1982), Guerra en el paraíso (1991), Los informes secretos (1999), 
Chiapas, la rebelión indígena de México (1998), Arte y trama en el cuento 
indígena (1998), La guerrilla recurrente (1999), La tormenta y otras 
historias (antología) (1999), Obras reunidas I. Guerra en el paraíso y Las 
armas del alba (2006) y La Fuga (2007). 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* FRENTES POLÍTICOS 

EXCÉLSIOR: ACOTA QUE ―TODO PARECE INDICAR QUE LA DIRECTORA GENERAL DEL IPN, 
YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE, ESTÁ DECIDIDA A HACER DEL INSTITUTO UN ESPACIO 

IMPORTANTE DE DECISIÓN EN TODOS LOS ASPECTOS. PARA MUESTRA, UN BOTÓN. EL 

VIERNES ESTUVIERON CON LOS POLITÉCNICOS DOS SECRETARIOS DE ESTADO. FERNANDO 

GÓMEZ MONT, DE GOBERNACIÓN DIALOGÓ SOBRE LA REFORMA POLÍTICA, Y ALONSO 

LUJAMBIO, DE EDUCACIÓN, DEVELÓ LA PLACA DEL ARCHIVO HISTÓRICO DE LA ESIME. 
ESO NO SE VEÍA EN UNA INSTITUCIÓN DE EDUCACIÓN SUPERIOR DESDE LOS NOVENTA, 

CUANDO EN LA UNAM LOS PUMAS CONVOCABAN A SUS DISCUSIONES A DIVERSOS 

SECRETARIOS DE ESTADO‖. (PÁG. 15) 

* CIRCUITO INTERIOR 

REFORMA: ―CUENTAN QUE LOS DUEÑOS DE ESCUELAS PARTICULARES DE LA CIUDAD YA NO 

SABEN A QUIÉN ACERCARSE PARA ENCONTRAR UN RESPIRO AL TRANSPORTE ESCOLAR 

OBLIGATORIO QUE DECRETÓ EL GDF. Y ES QUE LUEGO DE PEDIR INFRUCTUOSAMENTE SU 

APOYO A DIPUTADOS DE LA ASAMBLEA, A MARIO CARRILLO, SECRETARIO DE EDUCACIÓN 

LOCAL, Y A LUIS IGNACIO SÁNCHEZ, ADMINISTRADOR FEDERAL DE LOS SERVICIOS 

EDUCATIVOS DEL DF, SÓLO LES QUEDA –DICEN– UNA ESPERANZA. POR ELLO, ESTA 

SEMANA PODRÍAN ACUDIR A LAS OFICINAS DE ALONSO LUJAMBIO, TITULAR DE LA SEP, 

PARA SENSIBILIZARLO DE LOS PROBLEMAS, PRINCIPALMENTE ECONÓMICOS, QUE DERIVAN 

DEL LLAMADO PROTE‖. 

AGREGA: ―EL PLAN ES QUE LUJAMBIO, AL EXPONERLE LA MIGRACIÓN DE LA MATRÍCULA 

PRIVADA A [LA] PÚBLICA, SE DÉ CUENTA DE QUE EL TEMA PODRÍA AFECTAR A SU ÁREA. 

FALTA VER SI EL SECRETARIO LES HACE CASO O SI PASA COMO CON LAS DEMÁS 

AUTORIDADES. (PÁG. 22) 

* EL CORREO ILUSTRADO.- DESCALIFICAN DECLARACIONES DE LUJAMBIO 

LA JORNADA: GLORIA RAMÍREZ, COORDINADORA DE LA CÁTEDRA UNESCO DE 

DERECHOS HUMANOS DE LA UNAM Y PRESIDENTA DE LA ACADEMIA MEXICANA DE 

DERECHOS HUMANOS AC, ENVÍA UNA MISIVA TITULADA  
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¿A QUIÉN DEFIENDE EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA?, EN DONDE SEÑALA, ENTRE 

OTROS PUNTOS, ANTE CASOS COMO EL ASESINATO DE LOS ESTUDIANTES DE CIUDAD 

JUÁREZ O EL DE NUEVE PROFESORES, ―SIGUEN IMPUNES‖, Y ANTE ELLOS, ―LA SEP NO HA 

ACTUADO Y, EN OCASIONES, NI SIQUIERA HA LEVANTADO LA VOZ. 

―LAS DECLARACIONES DEL TITULAR DE LA SEP, DURANTE LA VISITA, POR PRIMERA VEZ EN 

MÉXICO, DEL RELATOR ESPECIAL SOBRE EL DERECHO A LA EDUCACIÓN DE NACIONES 

UNIDAS, EN LAS QUE ANUNCIÓ QUE SE PONDERA HACER UN RECLAMO ESPECÍFICO O 

ENVIAR UNA NOTA DIPLOMÁTICA A TRAVÉS DE LA CANCILLERÍA MEXICANA POR LO QUE 

CONSIDERA UN GESTO POCO ATENTO DEL RELATOR, NOS PREOCUPAN… ESTE ACTO 

REPRESENTA UNA DESAFORTUNADA DECLARACIÓN SIN FUNDAMENTO SOBRE LOS 

ALCANCES DE ESTA IMPORTANTE FIGURA Y SUGIERE PRESIONES INADMISIBLES, PREVIAS AL 

INFORME DEL RELATOR. ¿A QUIÉN DEFIENDE EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA?‖. 

(PÁG. 43) 

* EXIGE IMCO TRANSPARENCIA EN LOS RECURSOS DE LA SEP 

LA JORNADA: EL DIRECTOR DEL ÁREA DE FINANZAS PÚBLICAS Y BUEN GOBIERNO DEL 

INSTITUTO MEXICANO DE LA COMPETITIVIDAD, ERNESTO PARDINAS, COMENTÓ QUE, PARA 

LOGRAR UN VERDADERO CAMBIO SOCIAL Y QUE LA CIUDADANÍA PARTICIPE EN EL 

DESARROLLO NACIONAL ES NECESARIO QUE SE TRANSPARENTE EL PRESUPUESTO DE LA 

SEP, ASÍ COMO LOS RECURSOS QUE GASTA EL GOBIERNO FEDERAL EN APOYOS A 

PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS. 

SEÑALÓ QUE RESULTA PARADÓJICO QUE, AUNQUE LA PRESIDENCIA RINDA INFORMES DE 

CÓMO EJERCE SU GASTO, ―NO CONOZCAMOS CÓMO GASTA MILES DE MILLONES DE PESOS 

LA ESCUELA SECUNDARIA QUE ESTÁ A UNOS METROS DE ESA ENTIDAD GUBERNAMENTAL‖. 
NO OBSTANTE, LA COMISIONADA PRESIDENTA DEL IFAI, JACQUELINE PESCHARD, ADMITIÓ 

QUE LA RENDICIÓN DE CUENTAS DEL GOBIERNO FEDERAL ―SE HA ENTENDIDO COMO LA 

GENERACIÓN DE GRAN CANTIDAD DE DATOS QUE HA TERMINADO PROVOCANDO OPACIDAD 

EN LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA‖. (PÁG. 40) 

* ENCUESTA TRIMESTRAL DE APROBACIÓN PRESIDENCIAL 

REFORMA: DE ACUERDO CON LA MÁS RECIENTE ENCUESTA TRIMESTRAL DE APROBACIÓN 

PRESIDENCIAL, REALIZADA POR GRUPO REFORMA, LA PROPORCIÓN DE MEXICANOS QUE 

CONSIDERAN QUE EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN ESTÁ TRATANDO EL TEMA DE LA 

EDUCACIÓN DE MANERA FAVORABLE, SE INCREMENTÓ, PARA PASAR DE 50 POR CIENTO DE 

APROBACIÓN EN DICIEMBRE DE 2009, A 54 POR CIENTO EN FEBRERO DE 2010.  
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ASIMISMO, LA PROPORCIÓN DE ENTREVISTADOS QUE TUVO UNA OPINIÓN DESFAVORABLE 

SOBRE EL TEMA, DISMINUYÓ, PARA PASAR DE 23 PUNTOS PORCENTUALES EN DICIEMBRE DE 

2009 Y COLOCARSE EN 19 POR CIENTO PARA FEBRERO DE 2010. (PP Y 4-A) 

* ROZONES  

LA RAZÓN: ―QUIENES VAYAN AL CINE POR ESTOS DÍAS DE ANTESALA AL ÓSCAR SE 

ENCONTRARÁN CON LA NOVEDAD DE UNOS CORTOS COMERCIALES PAGADOS POR EL 

MISMÍSIMO SNTE. SON UNOS MATERIALES EN LOS QUE UN MAESTRO HARTO DEPAUPERADO 

FÍSICAMENTE DICE QUE LOS ALUMNOS LO LLAMAN TÍO O PAPÁ Y CASI SE ECHA A LLORAR. 
AYER, ANTES DEL INICIO DE ZONA DE MIEDO EN CINEMEX DE GRAN SUR, TODO IBA BIEN EN 

EL COMERCIAL HASTA QUE APARECIÓ UN LOGO DEL SNTE Y ¡EL NOMBRE Y LA FIRMA DE 

ELBA ESTHER GORDILLO! UF, LA GENTE NO SE MIDIÓ EN ABUCHEOS. NADA, QUE LA 

MAESTRA ESTÁ DE VUELTA… HASTA EN LOS CINES‖. (PÁG. 2) 

* DAN FORMAL PRISIÓN A DEFRAUDADOR CON PLAZAS DOCENTES 

EL UNIVERSAL: ALEJANDRO PALOMO CHÁVEZ SE CONVIRTIÓ EN EL PRIMER DIRIGENTE DEL 

SNTE RECLUIDO EN UNA CÁRCEL ACUSADO DEL DELITO DE FRAUDE EN CONTRA DE SEIS 

PROFESORES Y EGRESADOS NORMALISTAS A QUIENES PROMETIÓ UNA PLAZA DE MAESTROS, 
ADEMÁS DE QUE NO ALCANZÓ FIANZA, PUESTO QUE EL MONTO DE LO DEFRAUDADO 

ALCANZA LOS 414 MIL PESOS. ESTE HECHO SE DA A SIETE MESES DE QUE LA DIRIGENTE 

SINDICAL, ELBA ESTHER GORDILLO, RETÓ A ―QUE SE PRESENTEN PRUEBAS‖ POR LAS 

DENUNCIAS DE VENTA DE PLAZAS QUE HIZO UN GRUPO DE PROFESORES MEDIANTE UN 

ROTATIVO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. 

DENTRO DE LA INVESTIGACIÓN QUE SE SIGUE A PALOMO, SE HA ANEXADO LA 

INHABILITACIÓN POR TRES AÑOS QUE EXTENDIÓ LA CONTRALORÍA INTERNA DE LA 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE HIDALGO, LUEGO DE ENCONTRARLO 

―ADMINISTRATIVAMENTE RESPONSABLE‖ POR LA VENTA DE PLAZAS. (PÁG. 11-A) 

* LIBRO DE TEXTO DE GUANAJUATO 

MILENIO: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DE GUANAJUATO, ALBERTO DIOSDADO, 

INFORMÓ QUE EL LIBRO DE BIOLOGÍA I, EDITADO POR LA DEPENDENCIA, ESTÁ YA EN LAS 

800 BIBLIOTECAS DE LAS ESCUELAS SECUNDARIAS DE LA ENTIDAD, DONDE PODRÁN SER 

CONSULTADOS POR LA ASOCIACIÓN ESTATAL DE PADRES DE FAMILIA Y POR LA POBLACIÓN 

GENERAL. 
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CABE SEÑALAR QUE EL TEXTO SE LE DENOMINÓ LIBRO MOCHO, POR EVITAR EL 

TRATAMIENTO DEL TEMA SEXUAL, FUE EDITADO SIN EL AVAL DE LA SEP Y SE DISTRIBUYÓ EN 

LAS ESCUELAS SECUNDARIAS SIN LA AUTORIZACIÓN DE LA DEPENDENCIA FEDERAL, POR LO 

QUE LUEGO DE SER RETIRADOS DE LAS ESCUELAS, ORIGINÓ UNA AUDITORÍA POR PARTE DE 

LA SECRETARÍA DE LA GESTIÓN PÚBLICA (SIC), MISMA QUE AUN NO CONCLUYE PARA 

DETERMINAR LAS RESPONSABILIDADES RESPECTO A QUIÉN ORDENÓ LA EDICIÓN Y LA 

DISTRIBUCIÓN DEL TEXTO. (PÁG. 33) 

* EL CORREO ILUSTRADO.- EXIGEN LIBROS DE TEXTO 

LA JORNADA: LA MESA DIRECTIVA DE LA ESCUELA PRIMARIA ―JOSÉ INÉS NOVELO‖, DE 

MAZATLÁN, SINALOA, EN LA QUE SEÑALAN QUE LOS ALUMNOS DE SEXTO GRADO, GRUPO A, 
Y PRIMER GRADO, GRUPOS A Y B, DEL TURNO VESPERTINO, NO HAN RECIBIDO LOS LIBROS 

DE TEXTO GRATUITOS DE ESTE CICLO ESCOLAR, POR LO QUE EXIGEN A LA SEP ―QUE SE 

AGILICE EL TRÁMITE DE REPARTO, PUES EL PROCESO DE ENSEÑANZA-APRENDIZAJE SE VE 

MERMADO POR ESTE GRAVE RETRASO‖. (PÁG. 43) 

* LA ONU, LA SEP Y EL SNTE.- JOSÉ LUIS REYNA 

MILENIO: COMENTA QUE COMO BALDE DE AGUA FRÍA CAYERON LAS DECLARACIONES DEL 

RELATOR ESPECIAL SOBRE EL DERECHO A LA EDUCACIÓN DE LA ONU, AL DECIR QUE LA 

SEP ESTÁ SUBORDINADA AL SNTE. ―LA CONCLUSIÓN DEL FUNCIONARIO ENCAJA A LA 

PERFECCIÓN CON LA IMAGEN QUE SE TIENE DE ESE DESPRESTIGIADO SINDICATO Y SU 

DIRIGENCIA, Y DEL PAPEL QUE JUEGA EN LA POLÍTICA NACIONAL POR TENER UN INMENSO 

PODER‖. 

AGREGA QUE EL RELATOR SE ENTREVISTÓ CON INVESTIGADORES DE LA UNAM Y DEL IPN, 

ASÍ COMO AUTORIDADES DE LA SEP, INCLUYENDO AL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN 

BÁSICA, FERNANDO GONZÁLEZ, PARA LA ELABORACIÓN DEL INFORME. ―LA ÚNICA 

PERSONA QUE NO ACEPTÓ SER ENTREVISTADA FUE, POR CIERTO, LA PRESIDENTA VITALICIA 

DEL SINDICATO, LA MAESTRA GORDILLO‖. 

A RAÍZ DE LOS RESULTADOS DEL INFORME, EL ARTICULISTA SEÑALA QUE ―QUEDA CLARO 

QUE EL SNTE SE ENCUENTRA LEJOS DE REPRESENTAR LOS INTERESES DEL MAGISTERIO‖; Y 

AGREGA QUE ―POR EL BIEN DE LA EDUCACIÓN EN MÉXICO, CUYA CALIDAD ES PÉSIMA, Y POR 

LA DIGNIDAD DE CIENTOS DE MILES DE PROFESORES QUE INTENTAN ENSEÑAR A MILLONES 

DE ESTUDIANTES CON SUELDOS QUE BIEN PODRÍAN CALIFICARSE DE RAQUÍTICOS, SE HACE 

NECESARIA LA REESTRUCTURACIÓN DEL SECTOR EDUCATIVO EN SU CONJUNTO, 
EMPEZANDO POR EL OBSTÁCULO MÁS IMPORTANTE QUE ES, SIN LUGAR A DUDAS, UN 

SINDICATO LLENO DE IRREGULARIDADES‖. (PÁG. 18) 
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* ENCUESTA NACIONAL DE OCUPACIÓN Y EMPLEO 

LA JORNADA: EN UN AÑO AUMENTÓ 26 POR CIENTO EL NÚMERO DE TRABAJADORES 

SUBOCUPADOS EN EL PAÍS, YA QUE AL CIERRE DE 2009 SUMABAN 3 MILLONES 899 MIL 

600, CUANDO EN 2008 FUERON 3 MILLONES 83 MIL PERSONAS, DE ACUERDO CON LA 

ENCUESTA NACIONAL DE OCUPACIÓN Y EMPLEO. MÁS DE LA MITAD DE ESTOS 

TRABAJADORES, 54 POR CIENTO, CAYÓ EN LA SUBOCUPACIÓN POR EL RETROCESO EN EL 

RITMO DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA NACIONAL, MIENTRAS OTRO 36 POR CIENTO, UN 

MILLÓN 417 PERSONAS, MANIFESTÓ QUE BUSCA AUMENTAR SU JORNADA LABORAL PARA 

OBTENER MÁS INGRESOS. EL 55 POR CIENTO DE LOS SUBOCUPADOS SON JEFES DE 

FAMILIA, ES DECIR, 2 MILLONES 145 MIL PERSONAS; 831 MIL TIENEN ESTUDIOS DE 

BACHILLERATO O NIVEL SUPERIOR, Y LA MAYORÍA SON TREINTAÑEROS. (PÁG. 28) 

* DESNUTRIDOS, 1.6 MILLONES DE NIÑOS 

MILENIO: EN MÉXICO SE DEBEN REORIENTAR LOS PROGRAMAS SOCIALES DEL GOBIERNO 

FEDERAL, DEBIDO A QUE NO SE HAN RESUELTO LOS GRANDES NIVELES DE DESNUTRICIÓN 

EN LOS QUE 13 POR CIENTO DE LOS NIÑOS, PADECE DESNUTRICIÓN, UNO DE CADA CINCO 

PADECE DE ANEMIA CRÓNICA, QUE AFECTA SU DESARROLLO Y UNO DE CADA TRES TIENE 

PROBLEMAS DE SOBREPESO Y OBESIDAD. 

ENTRE LOS ESCOLARES DE INSTITUCIONES PÚBLICAS DE ACUERDO CON LA INVESTIGADORA 

VESTA RICHARDSON DEL CENTRO NACIONAL PARA LA SALUD DE LA INFANCIA Y LA 

ADOLESCENCIA; 21 POR CIENTO DE LOS NIÑOS DE PRIMARIA Y 14 DE SECUNDARIA 

PADECEN DE ANEMIA POR FALTA DE CONSUMO DE ZINC, HIERRO, VITAMINAS Y ÁCIDO 

FÓLICO. (PÁG. 15-A) 

* RETIRA DIF HIDALGO GALLETAS Y AZÚCAR DE LOS DESAYUNOS ESCOLARES 

EL UNIVERSAL: EL SISTEMA DIF EN HIDALGO ELIMINÓ DE LOS DESAYUNOS ESCOLARES 

PRODUCTOS PERJUDICIALES PARA LOS NIÑOS Y POBLACIÓN DE ESCASOS RECURSOS, POR 

LO QUE LOS DESAYUNOS FRÍOS SUSTITUIRÁN LAS GALLETAS POR BARRAS, QUE LA LECHE 

SEA SEMIDESCREMADA Y SIN LAS DOS CUCHARADAS DE AZÚCAR QUE CONTENÍA. ESTUDIOS 

DE NUTRIÓLOGOS Y MÉDICOS DETERMINARON QUE ERA NECESARIO SACAR DE LOS 

ALIMENTOS LOS SABORIZANTES Y ENERGIZANTES, PUES ―NO POR QUERER NUTRIR A LOS 

NIÑOS SE NOS PASE Y OCASIONEMOS PROBLEMAS DE SALUD‖. (PÁG. 21-A) 

* DIETÓLOGO.- NARANJO 

EL UNIVERSAL: REPRESENTA AL GOBERNADOR DEL BANCO DE MÉXICO, AGUSTÍN 

CARSTENS, COMO UNA PERSONA DE GRAN TALLA, COMPARÁNDOLO CON UNA PERSONA DE 

TALLA NORMAL, QUE SE OBSERVA DIMINUTA A SU LADO. CARSTENS SUJETA UN DIARIO EN 
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SUS MANOS, EN EL QUE SE LEE LA NOTA PRINCIPAL ―ESCOLARES OBESOS‖. EL GLOBO DE 

DIÁLOGO DICE ―DEBEN DARLES UNA COMIDA BALANCEADA‖. (PÁG. 22-A) 

* CONDOLENCIAS POR MUERTE DE CARLOS MONTEMAYOR 

LA JORNADA: EN UN COMUNICADO DE APENAS DOS PÁRRAFOS DE TRES LÍNEAS CADA UNO, 
EMITIDO CASI 17 HORAS DESPUÉS DEL FALLECIMIENTO DEL ESCRITOR CARLOS 

MONTEMAYOR, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN Y SU ESPOSA MARGARITA ZAVALA, 
EXPRESARON ANOCHE DE AYER ―SUS MÁS SENTIDAS CONDOLENCIAS‖ POR LA MUERTE DEL 

ESCRITOR. LAS CONDOLENCIAS DE CALDERÓN HINOJOSA FUERON EMITIDAS DESPUÉS DE 

LAS QUE PRESENTARON EL SECRETARIO DE GOBERNACIÓN, FERNANDO GÓMEZ MONT, Y LA 

SEP, EN SENDOS COMUNICADOS. 

EN EL COMUNICADO QUE EMITIÓ LA SEP, LA DEPENDENCIA LAMENTÓ ―PROFUNDAMENTE LA 

MUERTE DEL RECONOCIDO ESCRITOR MEXICANO CARLOS MONTEMAYOR‖ Y RESALTÓ QUE 

SE TRATA DE ―UNA SENSIBLE PÉRDIDA PARA LAS LETRAS MEXICANAS‖. LA SECRETARÍA DE 

EDUCACIÓN PÚBLICA INCLUYÓ UNA RELACIÓN DE LA TRAYECTORIA DE MONTEMAYOR.  

POR OTRA PARTE, SE INFORMA QUE UNA PARTE DE SUS CENIZAS DE CARLOS MONTEMAYOR 

SERÁN ESPARCIDAS EN SU NATAL PARRAL, CHIHUAHUA. OTRAS TANTAS SE DISTRIBUIRÁN 

EN LA SIERRA DE GUERRERO, EN ALGUNOS DE LOS ESCENARIOS QUE EL AUTOR DESCRIBE 

EN SU NOVELA GUERRA EN EL PARAÍSO, BASADO EN LA GUERRILLA DE LUCIO CABAÑAS. EL 

DÍA DE AYER, RECIBIÓ UN HOMENAJE EN LA ACADEMIA MEXICANA DE LA LENGUA, AL CUAL 

ASISTIÓ LA PRESIDENTA DE CONACULTA, CONSUELO SÁIZAR Y EXPRESÓ: ―SE PERDIÓ A UN 

GRAN HOMBRE DE LAS LETRAS‖. TAMBIÉN ACUDIÓ EL DIRECTOR DEL FCE, JOAQUÍN DÍEZ-
CANEDO, QUIEN EXPLICÓ QUE ESA CASA DE EDITORA ESTÁ PREPARANDO EL SEGUNDO 

TOMO DE LAS OBRAS REUNIDAS DEL ESCRITOR. (LA JORNADA OCHO COLUMNAS Y 3, 

REFORMA PP Y 21-CULTURA) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* IMPRIME FCE OBRA EN PAPEL RECICLADO 

REFORMA: EL FONDO DE CULTURA ECONÓMICA ANUNCIA QUE ESTE AÑO EMPEZARÁ A 

IMPRIMIR SUS COLECCIONES A LA ORILLA DEL VIENTO Y POPULAR EN PAPEL RECICLADO. 
―SE ELIGIERON POR SER LAS DE MAYOR CIRCULACIÓN. LOS TIROS VARÍAN DE 2 MIL A 30 MIL 

EJEMPLARES POR TÍTULO Y CONTIENEN LOS TÍTULOS MÁS VENDIDOS DEL FCE‖, INFORMÓ 

ALEJANDRO VALLES SANTO, GERENTE DE PRODUCCIÓN, QUIEN AGREGÓ QUE A PESAR DE 
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QUE EN MÉXICO SE PRODUCE UNA ALTA CANTIDAD DE PAPEL RECICLADO, ESTE ES SÓLO 

UTILIZADO POR LA CONALITEG, ES POR ELLO QUE AHORA EL FCE SE UNE A ESTA PRÁCTICA 

CON EL FIN DE LA CONSERVAR ESPACIOS NATURALES. (PÁG. 22-A) 

* SE INCREMENTAN VISITAS A LA FERIA DEL LIBRO 

REFORMA: LA FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DEL PALACIO DE MINERÍA, REGISTRÓ UN 

AUMENTO DEL 11 POR CIENTO EN SUS VISITANTES, EN RELACIÓN AL AÑO PASADO, PUES 

PASÓ DE 118 MIL A 130 MIL PERSONAS, INCLUYENDO LAS QUE ASISTIERON AL ENCUENTRO 

LITERARIO. A PESAR DE QUE ALGUNOS ASISTENTES SE QUEJARON DE LA FALTA DE ESPACIO 

DEL RECINTO, SEGÚN ENCUESTAS DE LOS ORGANIZADORES DE LA FERIA EL 90 POR CIENTO 

DE LAS PERSONAS DESEA QUE ESTE INMUEBLE SIGA SIENDO LA SEDE, YA QUE ES UNA 

TRADICIÓN, DIJERON. EL HOMENAJE A CARLOS MONTEMAYOR SERÁ UNA DE LAS 

ACTIVIDADES DE LA FILPM EL PRÓXIMO AÑO, ASEGURÓ SU DIRECTOR FERNANDO 

MACOTELA. (PÁG. 22-A) 

* NOTA ACLARATORIA 

REFORMA: EN ACLARACIÓN, CLAUDIA DOMÍNGUEZ MEJÍA, GERENTE DE PROMOCIÓN, 
CAPACITACIÓN Y COMUNICACIÓN DE LA CÁMARA NACIONAL DE LA INDUSTRIA EDITORIAL 

MEXICANA, REFIERE LA NOTA DEL 17 DE FEBRERO, CON TÍTULO SANGRA FOTOCOPIADO A 

LIBREROS, DONDE EXPRESA QUE ―NO TIENE INFORMACIÓN SOBRE EL IMPACTO DEL 

FOTOCOPIADO ILEGAL‖ Y QUE EL ORGANISMO QUE TIENE ESTAS FUNCIONES ES EL CENTRO 

MEXICANO DE PROTECCIÓN Y FOMENTO DE LOS DERECHOS DE AUTOR. LA CIFRA DE LAS 

VENTAS DE LOS LIBROS EN EL PAÍS ANUALMENTE ES DE 20 MILLONES, SINO DE 136.8 

MILLONES DE EJEMPLARES AL AÑO, SEGÚN EL ESTUDIO ACTIVIDAD EDITORIAL LIBROS 

2008. (PÁG. 7-NEGOCIOS) 

* CONCIERTO DEL CENTENARIO DE LA OFUNAM 

MILENIO: LA ORQUESTA FILARMÓNICA DE LA UNAM OFRECIÓ SU CONCIERTO DEL 

CENTENARIO INTERPRETANDO SEIS OBRAS EN LA CIUDAD MAYA DE UXMAL, A LOS PIES DEL 

TEMPLO DEL ADIVINO. EN EL EVENTO ESTUVIERON PRESENTES EL RECTOR DE LA MÁXIMA 

CASA DE ESTUDIOS, JOSÉ NARRO, Y LA GOBERNADORA DE YUCATÁN, IVONNE ORTEGA 

PACHECO. (MILENIO 51-CULTURA, REFORMA 22-CULTURA, LA JORNADA 11-
ESPECTÁCULOS, LA CRÓNICA 9) 

* TAJÍN, MÁS SEGURO  

EXCÉLSIOR: LUEGO DE LA DECLARATORIA EMITIDA POR LA UNESCO A LA CEREMONIA DE 

VOLADORES COMO PATRIMONIO INTANGIBLE DE LA HUMANIDAD EN NOVIEMBRE PASADO, 

AUTORIDADES DE EL TAJÍN ANUNCIARON QUE REFORZARÁN LA SEGURIDAD EN ESTE SITIO. 
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GUADALUPE ESPINOZA RODRÍGUEZ, DIRECTORA DE LA TAMBIÉN LLAMADA CIUDAD DEL 

TRUENO, AFIRMÓ QUE BUSCA LA PROTECCIÓN Y CONSERVACIÓN DE ESTE PATRIMONIO 

CULTURAL UBICADO A OCHO KM DE PAPANTLA, VERACRUZ, EN LAS PROXIMIDADES DE LA 

COSTA DEL GOLFO DE MÉXICO. LA ARQUEÓLOGA INDICÓ QUE LA MEDIDA SERÁ 

PERMANENTE. (PÁG. COMUNIDAD 7) 

* PREPA SÍ  

EL FINANCIERO: EN ENTREVISTA, EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DEL DF, MARIO 

CARRILLO COMENTÓ ―PREPA SÍ, PROGRAMA DE ESTÍMULOS PARA PROMOVER EL 

BACHILLERATO UNIVERSAL, DEL GOBIERNO DEL DF, NO SÓLO HA DISMINUIDO LA 

DESERCIÓN ESCOLAR DEL 20 AL 6 POR CIENTO, SINO QUE HA LOGRADO ELEVAR LA 

EFICIENCIA TERMINAL DE SUS BENEFICIARIOS, CUYA CIFRA ALCANZA YA LOS 230 MIL 

JÓVENES‖.  

ASEGURÓ QUE LA GRACIAS A ESTE PROGRAMA, LA ACTITUD CULTURAL Y DE VALORES EN 

LOS JÓVENES HA CAMBIADO, INCLUSIVE LA PERCEPCIÓN DE LOS ESTUDIANTES HACIA LAS 

INSTITUCIONES Y EL PROPIO GOBIERNO, SEGÚN ENCUESTAS REALIZADAS. (PÁG. 39) 

* PARTICIPAN SEIS MIL EN CAMINATA DE PREPA SÍ 

OVACIONES: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN DEL DF, MARIO CARRILLO, DIO EL DISPARO 

DE SALIDA DE LA PRIMERA CAMINATA Y CARRERA DEL AMOR Y LA AMISTAD 5K PREPA SÍ, 
REALIZADA EN EL CIRCUITO GANDHI, DONDE PARTICIPARON UNOS SEIS MIL CORREDORES. 

CON ESTE TIPO DE EVENTOS, DIJO, SE PUEDEN RECUPERAR ESPACIOS PARA LOS JÓVENES. 

(PÁG. 7-A) 

* GARANTIZARÁN PREPARATORIA A QUINCEAÑERAS 

EXCÉLSIOR: ADEMÁS DE LA FIESTA DE XV AÑOS QUE TENDRÁN 350 NIÑAS DE DISTINTOS 

PUNTOS DEL DF, EL PROGRAMA DEL INSTITUTO DE LA JUVENTUD DEL DF BUSCA QUE 

SIGAN ESTUDIANDO Y CONCLUYAN LA PREPARATORIA, ASEGURÓ SU DIRECTOR, JAVIER 

HIDALGO. PARA LOGRAR ESTE OBJETIVO, EL INSTITUTO APOYA A ESTAS JÓVENES CON 

CURSOS PARA ENTRAR A LA PREPARATORIA, ADEMÁS DE LA AYUDA PARA ENTRAR AL 

PROGRAMA PREPA SÍ, DONDE OBTIENEN UNA BECA PARA SEGUIR SUS ESTUDIOS. 
(EXCÉLSIOR COMUNIDAD-4, LA JORNADA 36) 

* VIOLENCIA EN EL NORTE DE MÉXICO 

EL UNIVERSAL: LA CRUZ ROJA EN CULIACÁN Y NOVOLATO, SINALOA, SUSPENDIÓ EL 

DOMINGO SU SERVICIO LUEGO DE QUE UN COMANDO INGRESÓ PARA DISPARAR CONTRA UN 

SUJETO QUE LLEGÓ EN BUSCA DE ATENCIÓN. FEBRERO SE CARACTERIZÓ POR LA PSICOSIS 
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QUE DESATARON LOS ENFRENTAMIENTOS ENTRE EL EJÉRCITO Y GRUPOS DELICTIVOS, Y LOS 

QUE PROTAGONIZAN LAS BANDAS RIVALES. EN NUEVO LEÓN, AUTORIDADES DE LA 

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN INFORMARON QUE LAS CLASES SE HABÍAN SUSPENDIDO EN 

MUNICIPIOS VECINOS A TAMAULIPAS, YA QUE SE REPORTÓ LA PRESENCIA DE COMANDOS 

ARMADOS Y TEMÍAN BALACERAS. (PRIMERA PLANA Y 20-A) 

* LLAMAN A CONTRATAR A RECIÉN EGRESADOS EN EL ESTADO DE MÉXIC 

OVACIONES: ALBERTO CURI NAIME, SECRETARIO DE EDUCACIÓN DE LA ENTIDAD, 
EXHORTÓ A LOS EMPRESARIOS DEL ESTADO A VINCULAR CON OPORTUNIDADES DE EMPLEO 

A JÓVENES QUE EGRESAN TANTO DE INSTITUCIONES DE NIVEL MEDIO SUPERIOR COMO 

SUPERIOR. ―ES IMPRESCINDIBLE QUE LAS ESCUELAS Y EL SECTOR PRODUCTIVO SE UNAN, 
CADA VEZ MÁS MEDIANTE PROYECTOS DE VINCULACIÓN QUE, ADEMÁS DE FAVORECER LA 

COMPETITIVIDAD, CONTRIBUYAN A LA FORMACIÓN DE PROFESIONISTAS HUMANISTAS QUE 

PROMUEVAN LA RESPONSABILIDAD SOCIAL‖, REMARCÓ. (PÁG. 4-A) 

* CONVOCATORIA 

LA JORNADA: CONVOCATORIA PARA LA RENOVACIÓN DE SEIS MIEMBROS DEL CONSEJO 

CONSULTIVO CIENTÍFICO DE LA COMISIÓN INTERSECRETARIAL DE LOS ORGANISMOS 

GENÉTICAMENTE MODIFICADOS. (PÁG. 18) 

* LANZARÁ EL PRD-DF CAMPAÑA PARA RESALTAR VENTAJAS DEL GOBIERNO DEL DF 

LA JORNADA: EL PRD CAPITALINO COMENZARÁ LO QUE DEFINIÓ COMO UNA CAMPAÑA DE 

CONTRASTE, ENTRE LO QUE SIGNIFICA Y DIFERENCIA A UN GOBIERNO DE IZQUIERDA Y OTRO 

DE DERECHA, EN LA QUE PONDRÁ COMO EJEMPLOS AL DF, ENCABEZADO POR MARCELO 

EBRARD, Y EL ESTADO DE MÉXICO, AL FRENTE DEL CUAL ESTÁ ENRIQUE PEÑA NIETO. 

EL LÍDER LOCAL DEL PRD, MANUEL OROPEZA, EXPLICÓ QUE HABRÁN COMPARATIVOS EN 

DIVERSOS ÁMBITOS, QUE VAN DESDE CUAL ES SU POLÍTICA SOCIAL, EL TRANSPORTE, 
EDUCACIÓN, SALUD E INCLUSIVE COMO RESPONDEN ANTE CONTINGENCIAS O PROBLEMAS 

SOCIALES, COMO LO OCURRIDO RECIENTEMENTE EN CHALCO Y EL ARENAL. ADEMÁS 

INDICÓ QUE SE INCLUIRÁ INFORMACIÓN SOBRE CUÁL ES EL SUBSIDIO QUE OTORGA EL DF A 

LOS HABITANTES DEL ESTADO DE MÉXICO EN DIFERENTES SERVICIOS, COMO EDUCACIÓN, 

SALUD Y EMPLEO, PUES VARIOS MILLONES DE MEXIQUENSES LLEGAN DIARIAMENTE AL DF A 

TRABAJAR Y A HACER VIDA ACÁ. (PÁG. 36) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* BELTRONES LLAMA A GOBERNAR DICIENDO ―SÍ A LAS REFORMAS‖ 

MILENIO: EL COORDINADOR DEL PRI EN EL SENADO, MANLIO FABIO BELTRONES, DIJO SÍ A 

LAS REFORMAS QUE DEN RUMBO A MÉXICO, TRAS ASEVERAR QUE ES TIEMPO DE CUMPLIR 

LOS COMPROMISOS DE REFORMA POLÍTICA Y DEJAR A TRAS LOS DISCURSOS Y MENSAJES 

ENCONTRADOS. ―DE AHÍ LA IMPORTANCIA DE NO OBSTACULIZAR Y CONFUNDIR MÁS, Y 

CREAR CONDICIONES DE CONFIANZA Y TRANSPARENCIA QUE PERMITAN CONSTRUIR 

ACUERDOS‖. 

POR SU PARTE, EL COORDINADOR PERREDISTA Y PRESIDENTE DEL SENADO, CARLOS 

NAVARRETE ANUNCIÓ QUE MAÑANA INICIA DE MANERA OFICIAL LA DICTAMINACIÓN DE LA 

REFORMA POLÍTICA, EN COMISIONES, CON EL  OBJETIVO DE SUBIR EL PROYECTO DE 

DICTAMEN ESTE MES DE MARZO, A FIN DE DAR TIEMPO A QUE LOS DIPUTADOS LA DISCUTAN 

EN ABRIL. (PÁG. 4-6) 

* ALISTAN LEY DE QUIEBRAS BANCARIAS 

EXCÉLSIOR: COMO CONSECUENCIA DE LAS LECCIONES QUE HA DEJADO LA CRECIENTE 

CRISIS FINANCIERA INTERNACIONAL, EL IPAB PREPARA UNA NUEVA LEY DE QUIEBRAS QUE 

REGIRÁ A LAS INSTITUCIONES CREDITICIAS. MARÍA TERESA FERNÁNDEZ LABARDINI, 

SECRETARIA EJECUTIVA DEL IPAB, ANUNCIÓ QUE EN BREVE SE INFORMARÁ SOBRE EL 

―PROYECTO DE LIQUIDACIÓN JUDICIAL‖, NOMBRE CON EL QUE SE CONOCERÁ A LO QUE 

HABÍA SIDO LA LEY DE QUIEBRAS BANCARIAS. ENTRE LAS NOVEDADES QUE LA 

FUNCIONARIA PUDO ADELANTAR SOBRE EL PROYECTO, ESTÁ LA ADECUACIÓN QUE SE HARÁ 

A LA LEY DE CONCURSOS MERCANTILES PARA QUE LOS BANCOS PUEDAN HACER USO DE 

ELLA. (OCHO COLUMNAS Y DINERO 8) 
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EL TEC PRESENTARÁ PRUEBAS DE VACUNA CONTRA A 
H1N1 

 
Los estudios en animales para la elaboración de una vacuna contra la 
influenza A H1N1, realizado por investigadores del Tecnológico de 
Monterrey, se presentarán en marzo próximo a la Secretaría de Salud para 
aplicarlos en humanos.  

El director de la Escuela de Biotecnología y Salud, Martín Hernández, dijo 
que el modelo marcha de acuerdo a lo previsto, con resultados de seguridad 
y efectividad.  

―Lo importante es la transformación del proceso de producción, que es 
totalmente diseñado por ingeniería genética, lo que permite minimizar riesgo 
y fortalecer más la posibilidad de rápidamente generar respuesta a cualquier 
epidemia de influenza‖, dijo el especialista. (Notimex) 
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INM DA CAPACITACIÓN EXPRÉS A AGENTES DE 
ATENCIÓN A NIÑOS 

Con cursos de cuatro días acreeditan a Oficiales de Protección a la Infancia 
 

JOSÉ GERARDO MEJÍA 

En cuatro días, con una capacitación máxima de 40 horas, agentes federales 
del Instituto Nacional de Migración (INM) han sido acreditados como Oficiales 
de Protección a la Infancia (OPI) para atender a menores migrantes de 18 
años nacionales y extranjeros no acompañados que cruzan el país.  

En entrevista con EL UNIVERSAL, Oliver Bush, director de Relaciones 
Interinstitucionales del INM, admitió que por dificultades en el presupuesto, 
no se contrató personal específico, por lo que 165 agentes han recibido 
cursos sobre violencia, maltrato, abuso, comunicación afectiva, derechos del 
niño, trata de personas, entre otros, que sirvieron para atender a 20 mil 
infantes en 2009.  

Están distribuidos en Tamaulipas y Chiapas, donde posteriormente reciben 
dos cursos o ―refuerzos‖ en temas específicos de dos o tres días más. A 
finales de marzo surgirá la tercera generación para sumar alrededor de 350 
agentes de la OPI.  

En este tiempo, los filtros de capacitación han generado un rechazado y 
cuatro más fueron dados de baja por razones personales o laborales.  

Sobre el proceso de capacitación, Oliver Bush explicó que para la selección 
de quienes integraron el equipo OPI no se abrió alguna convocatoria, 
simplemente son agentes de migración, pero con capacitación y trabajo 
específico en la protección de los niños y niñas migrantes.  

Oliver Bush explicó: ―Empezamos en marzo de 2008 la primera capacitación. 
Todo este personal se escogió ante la dificultad de poder invertir en recursos 
humanos de contratar estas plazas, por lo que contamos con los agentes, se 
hizo un perfil específico realizado principalmente por el DIF para hacer la 
selección‖.  
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En las capacitaciones, dijo, participaron organizaciones como Inmujeres, 
Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), la Comisión Mexicana 
de Ayuda a refugiados (Comar), la Oficina del Alto Comisionado de Naciones 
Unidas para los Refugiados (Acnur), la Organización Internacional para las 
Migraciones (OIM), los Centros de Integración Juvenil (CIJ) y el DIF.  

No se requiere licenciatura  

Sobre el perfil de esta nueva figura de atención a menores, el director de 
Relaciones Interinstitucionales del INM explicó que la mayoría de los agentes 
de la OPI cuenta con licenciatura.  

Bush complementó: ―Para ser agente me parece que no se requiere carrera 
universitaria. Se busca que tengan habilidades como planeación, 
organización, dirección, entrega de resultados, calidad en el servicio, 
autogestión, responsabilidad, toma de decisiones y pensamiento analítico y 
también se hace un perfil de habilidades de interacción como comunicación 
verbal, escrita, persuasión, proactivos, que sepan trabajar en equipo, bajo 
presión, habilidades de negociación, creativos innovadores, tolerantes a la 
ambigüedad y la presión‖.  

Los temas a tratar en las capacitaciones, mencionó, es alfabetización 
emocional para reconocer las emociones y sentimientos de las niñez 
migrante y desarrollo de la capacidad para identificar ruptura emocional, 
entre otras.  

El director de Relaciones Interinstitucionales del INM informó que se trataron 
temas de violencia, maltrato y abuso; técnicas de comunicación efectiva y 
afectiva; equidad de género, derechos de los adolescentes, y todo lo que 
establece la comisión de los derechos y el niño y la normatividad nacional.  

Rigor en tema trata de personas  

El funcionario Oliver Bush afirmó que en cuanto al tema de trata de personas, 
la capacitación es rigurosa y va en la detección de posibles víctimas, y los 
procedimientos internos, sobre qué hacer con las personas afectadas por 
trata, dónde de canalizarlos y qué seguimiento darle en cuestión normativa.  
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Comentó que se capacitó en cómo solicitar el contacto con consulados. 
―Hacer la notificación consular y posteriormente si procede una repatriación 
también para solicitar los documentos necesarios para su viaje y hacer un 
análisis de casos prácticos para saber que les entró muy bien la 
capacitación, a grandes rasgos es así‖.  

A los 165 oficiales de Protección al Infante del INM, dijo Bush, se les han dado 
varios refuerzos en cuanto al tema de trata de personas y derechos de los 
niños.  

―En curso solamente hubo un caso donde se detectó una persona que no 
cumplía con las expectativas, aun cuando sus exámenes demostraron que 
cubría el perfil, no estaba apto para ser de la OPI, por lo que no le dimos su 
insignia, es decir, no fue certificado, al resto UNICEF, les aplicó una 
evaluación de la cual los 165 salieron bien evaluados y más aptos para el 
puesto‖. El servidor público del Instituto Nacional de Migración informó que 
según la región es el número de agentes que se capacitan. En estados del 
centro, añadió Oliver Bush, no hay tantos como en las fronteras del país.  

―En la frontera norte reciben a los niños mexicanos que son repatriados y 
además hay mucha atención de niños extranjeros, sobre todo en Tamaulipas, 
que tenemos alrededor de 95; o en Chiapas, que es donde más niños 
extranjeros no acompañados se detectan, por lo que hay unos 20 agentes de 
la OPI‖.  

Adiestramiento ―intenso‖  

Oliver Bush admitió que la capacitación de los agentes de la OPI dura cuatro 
días, pero dijo que es ―intensa‖ y va de nueve a 19 horas. Explicó: ―Como 
primera fase es la capacitación inicial, y los refuerzos, donde son dos al año, 
que se dan de dos a tres días dependiendo de los temas, la nueva generación 
saldrá a finales de marzo, donde serán unos 175 divididos en dos grupos, 
porque pedagógicamente es incorrecto tenerlos a todos juntos‖.  

Oliver Bush aseguró que en 2009 sumaron cerca de 17 mil niños no 
acompañados mexicanos los que fueron atendidos por el Instituto Nacional 
de Migración, y más de 3 mil menores extranjeros, en su mayoría 
centroamericanos. 
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ENCARCELAN A MAESTRO POR VENTA DE PLAZAS 
 

NURIT MARTÍNEZ 

Alejandro Palomo Chávez se convirtió en el primer dirigente del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) recluido en una cárcel 
acusado del delito de fraude en contra de seis profesores y egresados 
normalistas a quienes prometió una plaza de maestros.  

Por la acumulación de denuncias en su contra, el dirigente del estado de 
Hidalgo no alcanzó fianza en los dos primeros procesos, puesto que lo 
defraudado representa un monto de 414 mil pesos. La cantidad que recibió 
de los candidatos a maestros representó 27 veces su ingreso mensual como 
comisionado del sindicato de esa entidad.  

Esto sucede a casi siete meses de que la dirigente del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, retó a ―que se presenten pruebas‖ por las denuncias de venta de 
plazas que este grupo de profesores hizo a través de EL UNIVERSAL.  

Por la denuncia de Juan Armando Cervantes, la primera que se presentó ante 
un juzgado en Hidalgo, el pasado 27 de enero se le giró orden de aprehensión 
a Palomo.  

Desde entonces, el ex titular del Colegiado de Innovación Tecnológica y 
Reingeniería Organizativa de la sección 15 del SNTE está en el Centro de 
Readaptación Social de Pachuca, Hidalgo.  

La estrategia  

El dirigente sindical utilizó la misma estrategia en los seis casos de denuncia. 
Contactó a profesores próximos a jubilarse, quienes tenían hijos que 
deseaban incorporarse al magisterio. También identificó a un universitario 
que buscaba empleo.  

A Juan Armando Cervantes Carrasco, un ingeniero industrial, Chávez le 
cobró 40 mil pesos a cambio de una plaza dentro de la Secretaría de 
Educación en Hidalgo.  
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Durante una visita a las instalaciones de la dependencia para exigir a Palomo 
cumplir su promesa de empleo, conoció a Edith Nájera Enríquez, quien 
entregó 110 mil pesos al dirigente para que su hija fuera contratada.  

Luego se sumó Julio César Hernández, quien había pagado 54 mil pesos por 
una plaza de telesecundaria. La misma situación enfrentaba Julio César 
Lozano, quien entregó 40 mil pesos. Lucía Vite, le dio 110 mil pesos para que 
su hijo obtuviera una prefectura en una secundaria.  

Inhabilitado  

Una vez que se difundió el fraude, a través de EL UNIVERSAL, en contra del 
dirigente sindical, también se presentó ante la Procuraduría de Justicia de la 
entidad Hugo Ramírez para denunciar a Alejandro Palomo por la misma razón 
que los anteriores, pero ahora por un monto de 35 mil pesos.  

Dentro de la investigación que se sigue a Alejandro Palomo como presunto 
responsable del delito de fraude, se ha anexado el expediente ante la 
Contraloría Interna de la Secretaría de Educación estatal, que el 2 de 
diciembre determinó inhabilitarlo por tres años por habérsele encontrado 
―administrativamente responsable‖ por la venta de plazas. 
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DESIGUAL, LA LUCHA CONTRA ―CHATARRA‖ 
Estudios de nutriólogos y de médicos determinaron que era necesario sacar 

de los alimentos los saborizantes y energizantes 
 

DINORATH MOTA Y ADRIANA COVARRUBIAS CORRESPONSALES 
 
El sistema DIF en Hidalgo eliminó de los desayunos escolares productos 
perjudiciales para los niños y población de escasos recursos. ―Azúcares y 
galletas dejaron de ser parte del alimento que ofrece esta institución‖, dijo 
Jesús Antón de la Concha, director general del DIF.  

Detalló que de acuerdo con las nuevas especificaciones del DIF nacional se 
pactó que de los desayunos fríos que se reparten se sustituyan las galletas 
por barras, que la leche sea semidescremada y sin las dos cucharadas de 
azúcar que contenía.  

Estudios de nutriólogos y de médicos determinaron que era necesario sacar 
de los alimentos los saborizantes y energizantes. ―No por querer nutrir a los 
niños se nos pase y ocasionemos problemas de salud‖.  

Según la Secretaría de Salud, 18% de los escolares registra obesidad o 
sobrepeso, 30% en adolescentes y 65.5% en adultos. En el primer caso los 
menores tienen un grado de obesidad menor que el de la media nacional que 
alcanza 26%.  

―Atados de manos‖  

Las secretarías de Salud y Educación del estado —décimo primer lugar 
nacional con población obesa—, se declararon sin facultades para restringir 
la venta de comida chatarra en las escuelas, pues la Ley de Educación y 
Salud sólo promueve una alimentación sana.  

El encargado de despacho del sector salud, Rubén Padilla Fierro, dijo que los 
diputados no determinaron sanciones a las cooperativas escolares que 
vendan comida chatarra, por lo que no tienen facultades para retirar los 
alimentos altos en azúcar.  
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―El Poder Legislativo tiene que rectificar y darle facultades a la Secretaría de 
Salud para que podamos ir a las escuelas a retirar todas esas cosas que sólo 
engordan a los alumnos‖.  

El subsecretario de Educación Básica, Luis Alberto Sánchez, aclaró que en 
este mes se buscará un acuerdo nacional para la salud alimentaria, a fin de 
llegar a recomendaciones para que al interior de las escuelas se expendan 
alimentos nutritivos.  

Apoyo con beneficio  

Productores agropecuarios ofrecieron ante el Congreso local colaborar en la 
campaña contra la obesidad, vendiendo leche y frutas a bajo costo en los 
planteles escolares. ―Sería una alternativa para alumnos y de venta para los 
agroproductores‖, dijeron.  

   

Productores de leche y plátano dijeron tener urgencia de contar con 
alternativas para vender su producto a un precio justo. Exhibieron una 
presentación de plátano deshidratado empaquetado y listo para su 
comercialización, y un envase con capacidad de un cuarto de litro de leche 
en bolsa, que resulta más económico que el bote de plástico.  

Héctor Vázquez, diputado por el municipio de Tecomán, señaló que a nivel 
nacional aproximadamente los alumnos gastan 20 mil millones de pesos al 
año en el consumo de alimentos en las escuelas, por lo que consideró una 
excelente derrama económica y también una buena oportunidad para que los 
productores aprovechen ese mercado. 
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MURIÓ UNA DE LAS FIGURAS CLAVE DEL ÁMBITO 
INTELECTUAL DEL PAÍS 

Carlos Montemayor falleció ayer a los 62 años en el Distrito Federal, víctima 
de un cáncer de estómago que le fue detectado en octubre 

SONIA SIERRA 

A la escritura, la defensa de los pueblos indígenas y la música dedicó su vida 
el escritor chihuahuense Carlos Montemayor, quien falleció ayer a los 62 
años en el Distrito Federal, víctima de un cáncer de estómago que le fue 
detectado en octubre y por lo cual tuvo que ser hospitalizado esta semana en 
el Instituto Nacional de Cancerología.  

Por decisión del propio escritor no hubo funeral. Ayer sus restos estuvieron 
durante unas horas en la sede de la Academia Mexicana de la Lengua, en la 
calle de Liverpool, institución de la cual se convirtió en miembro de número 
en 1985.  

Con los libros en una mano y una guitarra en la otra describía su vida de niño, 
el autor de Guerra en el paraíso, quien nació en Parral, Chihuahua, en junio 
de 1947. El tenor fue creador de una amplia obra que abarcó grabaciones de 
discos, escritura de libretos para óperas, así como creación de libros en los 
géneros de poesía, novela y ensayo.  

En la novela Guerra en el paraíso recuperó los hechos en torno de la lucha y 
muerte de Lucio Cabañas, al tiempo que trazó el relato de la historia de las 
guerrillas de México en los años 70, un tema que trató desde diversos 
géneros y en el cual se especializó hasta entender, como pocas personas en 
México, la complejidad de esa historia de guerrillas y su represión en el país. 
Su trabajo como investigador de los movimientos guerrilleros le permitió 
obtener información valiosa para construir sus libros como Chiapas, la 
rebelión indígena de México.  

Pese a su enfermedad, el autor aún pudo concluir su libro La violencia de 
Estado en México.  
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En los últimos años, Montemayor fue integrante de la comisión mediadora 
entre el Ejército Popular Revolucionario (EPR) y el gobierno federal.  

Fue galardonado con el Premio Nacional de Ciencias y Artes 2009 y obtuvo 
también la presea Gawí Tónara: Pilares del Mundo, que es el máximo 
galardón de las artes chihuahuenses.  

Otros reconocimientos que recibió fueron el Premio Internacional Juan Rulfo 
de Radio Francia Internacional; el Xavier Villaurrutia, en 1971, por su libro de 
cuentos Las llaves de Urgell; el José Fuentes Mares y el Colima de Narrativa, 
en 1991, por Guerra en el paraíso.  

Montemayor escribió las novelas Las armas del alba, Los informes secretos, 
La fuga; tradujo los clásicos Odas, de Píndaro, y Carmina Burana; creó el 
libreto de ópera Encuentro en el ocaso, con música de Daniel Catán. Entre su 
obra poética figuran Abril y otras estaciones, Finisterra y Los poemas de Tsin 
Pau. En el género de ensayo escribió La guerrilla recurrente, Los pueblos 
indios de México y Chiapas, la rebelión indígena de México. Estas obras han 
sido publicadas por sellos de Random House Mondadori. El FCE publicó un 
tomo de sus Obras Reunidas, que incluyó las novelas Las armas del alba y 
Guerra en el paraíso. Una de sus recientes publicaciones fue el Diccionario 
del náhuatl en el español de México.  

La traducción fue otro de los campos en donde destacó, pues dominó el 
inglés, italiano, francés, griego arcaico, clásico y vulgar, y el latín.  

Licenciado en Derecho y maestro en Letras Iberoamericanas por la Facultad 
de Filosofía y Letras de la UNAM, también llevó estudios orientales en el 
Colegio de México. En 1995 recibió de la Universidad Autónoma 
Metropolitana el grado de Doctor Honoris Causa por sus contribuciones en el 
campo de las ciencias sociales y las humanidades; la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez lo nombró profesor emérito.  

Como promotor de la tradición oral y la literatura en lenguas indígenas, el 
también miembro del Colegio Nacional coordinó las colecciones de 50 
volúmenes bilingües de Letras Mayas Contemporáneas de la Península de 
Yucatán y del Estado de Chiapas de 1994 a 1998. De ahí que en 1997, la 
Asociación de Escritores en Lenguas Indígenas en México lo nombró 
Miembro Honorario.  
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Su interés por las lenguas indígenas comenzó a finales de los 70, cuando le 
pidieron que revisara una antología de cuentistas oaxaqueños, y fue tan 
determinante que no pudo despegarse del estudio y difusión de ellas.  

Para él, sus novelas no eran históricas, pues trabajaba a partir de la historia 
oral e indagación directa, no de una historiografía. ―En la literatura es 
necesario que cada personaje tenga su propio sello de dicción para que el 
lector sienta que ese personaje está conversando‖, decía.  

Aunque en la secundaria, aún en Chihuahua, Montemayor quería estudiar 
música en México, incluso entrar al Conservatorio Nacional, su padre lo 
persuadió de estudiar otra carrera. Durante el primer año de universidad, la 
música ocupó un lugar de privilegio, pero todo cambió cuando regresó en 
sus primeras vacaciones a su ciudad natal porque describir el paisaje de su 
pueblo le abrió paso a la vocación literaria que nunca abandonó.  

En 2004, dijo a EL UNIVERSAL que su gusto por la ópera fue una pasión que 
nació desde que era estudiante en la universidad, en la cual lo apoyó el 
maestro de canto Roberto Bañuelas. Con la disciplina de dedicar todos los 
días unos minutos a la vocalización, Montemayor grabó varios discos de arias 
como El último romántico, junto con el pianista Antonio Bravo.  

Sus artículos y ensayos fueron publicados por diversos medios de 
comunicación, entre ellos La Jornada, y las revistas Proceso y Casa del 
Tiempo. 
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EN EL CEREBRO Y LOS GENES ESTÁN LAS CLAVES PARA 
CONTENER A LA OBESIDAD 

Estudio pionero en el Cinvestav indaga las bases biológicas que predisponen 
a la ganancia de peso 

GUILLERMO CÁRDENAS GUZMÁN 

El tratamiento efectivo contra la obesidad y el sobrepeso no está ni en la 
voluntad ni en el estómago de los pacientes afectados; sólo se logrará al 
conocer a detalle la predisposición genética y el entramado de señales 
neuroquímicas cerebrales que regulan las sensaciones de hambre y 
saciedad, advierten científicos del Centro de Investigación y Estudios 
Avanzados (Cinvestav).  

Bajo esta perspectiva, el grupo de expertos del Laboratorio de Neurobiología 
del Apetito en el Departamento de Farmacología de esa entidad, en su unidad 
Zacatenco, ha comenzado un estudio pionero en México, que a través de 
modelos animales (ratas de laboratorio) busca despejar la interrogante: ¿por 
qué el cerebro nos hace comer de más?  

Con este trabajo, los investigadores esperan aportar mayores pistas para 
abordar en forma novedosa dichos trastornos de salud pública, pues aunque 
han sido atacados desde diferentes frentes -dietas, programas de 
ejercitación física, cambios metabólicos, uso de medicamentos, cirugías 
gástricas, etc.- su presencia es cada vez mayor.  

Según la Secretaría de Salud, la prevalencia de ambos desórdenes se ha 
triplicado desde 1980 en el país, con la población adulta como grupo más 
afectado: 39.5% de los hombres y mujeres sufren sobrepeso y 31% -también 
de ambos géneros- padece obesidad. En cifras redondas, esto significa que 
más de 70 millones de mexicanos están por encima de su peso corporal 
recomendado.  

Al respecto, la Organización Mundial de Salud ha impulsado una estrategia 
global -a la cual México se adhirió en 2004- que enfatiza la alimentación sana 
y la actividad física como pilares de prevención. Y en enero pasado, en el 
país se signó a nivel federal un Acuerdo Nacional para la Salud Alimentaria.  
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―No hemos podido avanzar en el combate a la obesidad porque nos falta 
entender el papel del cerebro en el origen de esta enfermedad. No bastará 
con sólo transmitir el mensaje de hacer ejercicio y comer saludablemente. 
Sin duda esto es parte de la solución, pero no es suficiente‖, comentó al 
respecto el doctor Ranier Gutiérrez Mendoza, líder del estudio.  

Distintas causas  

El neurocientífico, quien impulsa esta línea de investigación con apoyo 
financiero del Instituto de Ciencia y Tecnología del DF, reconoce la gran 
complejidad de la obesidad, que es originada -recuerda- por varios factores: 
ingesta excesiva de calorías o grasas, escasa actividad física y elementos 
ambientales.  

Además, como no todas las personas son igualmente propensas a 
desarrollarla aunque coman mucho, los científicos han sugerido la existencia 
de variaciones genéticas específicas que regulan cuánta energía consume, 
gasta y almacena en forma de grasa un individuo.  

Se han identificado ya varios genes vinculados con la aparición de la 
obesidad: primero, en 1994, el OB y su producto, la leptina, proteína 
secretada por el tejido adiposo que desempeña un papel básico en la 
regulación de la ingesta y gasto de energía, pues actúa sobre receptores del 
hipotálamo a nivel cerebral, donde inhibe el apetito.  

Otros genes asociados con la obesidad son el MC4R (interviene en la 
regulación de la ingesta) y el FTO (en 2006 se encontró que individuos con 
dos copias de una variante de él presentan en promedio tres kilos más de 
peso, comen más y tienen el doble de probabilidades de desarrollar la 
enfermedad).  

Pero hasta antes de 1990 se estudiaban los adipositos (que forman el tejido 
adiposo) en forma independiente de las funciones cerebrales. Sólo en los 
últimos años los científicos adoptaron un enfoque integral, que valora las 
intrincadas conexiones entre el sistema nervioso, el metabolismo y el aparato 
digestivo.  
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―Comer o no comer, ese es el dilema. El cerebro decide qué comer y cuándo 
hacerlo o no hacerlo... así que es fundamental que primero (antes de tratar la 
obesidad) entendamos las bases neuronales y las variaciones genéticas que 
predisponen a una persona a alimentarse de más‖, dijo el doctor Gutiérrez.  

Precisó que múltiples estudios recientes han encontrado, con el uso de 
tomografías computarizadas, que una región cerebral conocida como 
corteza órbito-frontal se activa cuando una persona observa estímulos 
apetitosos. Otras investigaciones han detectado también una mayor 
actividad de la mencionada zona (correspondiente a los centros de 
recompensa) en individuos que fueron incapaces de mantener una dieta.  

―Todas las evidencias indican la importancia que tiene el cerebro en la 
regulación de la conducta de ingesta. Esto nos lleva a proponer que muy 
probablemente en el sujeto obeso exista cierta actividad cerebral que lo 
predispone a comer en exceso. Apenas estamos iniciando la investigación al 
respecto, pero muy pronto podremos identificarla‖, confió el doctor en 
biomedicina.  

Roedores voraces  

Para descifrar los mecanismos que controlan el hambre y la saciedad, Ranier 
y sus colaboradores usan un método invasivo que no puede aplicarse en 
humanos, pero sí en ratas de laboratorio. Éste se llama registro 
multielectrodo, y permite una observación a detalle, mucho más refinada que 
las tomografías.  

En su laboratorio de Neurobiología del Apetito, donde iniciaron esta labor 
hace dos meses, los expertos colocan en el cerebro de los roedores un 
dispositivo con 32 electrodos de 35 micrómetros de diámetro (menor que el 
de un cabello humano) y lo conectan con un amplificador de señales 
eléctricas que luego envía la información a una computadora.  

Con esto, y tras dejar que las ratas coman libremente un suplemento 
(Ensure), los expertos evalúan la actividad neuronal de los circuitos de 
recompensa en los diferentes estados: saciedad y hambre. También pueden 
medir simultáneamente la liberación de neurotransmisores como dopamina o 
glutamato.  
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―Cuando un estímulo gustativo entra a la boca, al menos cuatro regiones 
cerebrales son activadas: la corteza gustativa primaria, el hipotálamo lateral, 
la corteza órbito-frontal y el núcleo acumbens. Y la única forma de 
estudiarlas es introduciendo los electrodos en cada una de ellas para ver 
cómo se comunican las neuronas entre sí‖, aseguró el doctor Gutiérrez 
Mendoza.  

Con esta herramienta, agregó, ―encontramos que en las cuatro regiones la 
actividad neuronal podía ser modulada por la saciedad. Es decir que no hay 
un centro único de saciedad en el cerebro, el hipotálamo, como se pensaba 
antes, lo que complica las cosas.  

―También observamos que la actividad de las neuronas, su frecuencia de 
disparo, disminuía cuando el animal estaba saciado y una vez que volvía a 
tener hambre, dicha actividad se incrementaba nuevamente. Esto impone un 
gran reto al futuro desarrollo de fármacos para producir saciedad, pues 
deberán actuar no en una sola región cerebral, sino en todo el entramado 
neuronal‖, dijo 
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Entrevista: 

―TENEMOS LA FORTUNA DE QUE LUCÍA ESTÉ VIVA‖ 
Dos años después del ataque contra un campamento de las FARC, la 

estudiante mexicana vive una pesadilla ante el riesgo de una inminente 
detención y extradición a Colombia o Ecuador, dice su padre, Jorge Morett. 

Víctor Hugo Michel 

 

Exactamente a dos años de distancia del bombardeo en el que casi pierde la 
vida en la selva del Amazonas, Lucía Morett vive su muy particular prisión: 
pasa los días literalmente enclaustrada en una ubicación secreta, ante el 
doble riesgo de una inminente detención y extradición a Colombia o Ecuador 
para enfrentar los cargos de terrorista, guerrillera y/o enemiga del Estado. 

La vida de la mexicana, hallada herida en un campamento de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Colombia, está hoy en pausa, en una especie de 
animación suspendida en la que están presentes —de forma permanente— la 
sensación de estar espiados por agentes de inteligencia de Colombia y la 
tenaz persecución de los fiscales ecuatorianos. Y sobre todo, el temor a 
regresar a Sudamérica.  

Así lo narra Jorge Morett, su padre, quien admite que Lucía llegará al 
segundo aniversario del ataque en Sucumbíos —que se cumple este lunes— 
en medio de un estricto régimen de autoreclusión que se acerca a los ocho 
meses y que desde mediados de 2009 le impide salir a la calle hasta para 
hacer las compras.  
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La tensión es tal que, lamenta Morett padre, Lucía se ha visto obligada a 
recurrir a medicamentos para soportar las vicisitudes del confinamiento 
permanente, uno en el que se le han prohibido las llamadas telefónicas 
innecesarias y las visitas de extraños frente al temor de ser detectados por 
los agentes de Ecuador o Colombia. 

―Lucía no puede salir. Como está perseguida debe permanecer encerrada. 
Extraña ver a sus amigos. Tener la vida de una mujer de 28 años, de una 
joven, un novio, una vida normal. En la reclusión ha tenido que tener mucha 
disciplina, leer, hacer ejercicio‖, dice en entrevista con MILENIO. 

—¿Dónde está? 

—Eso obviamente no se lo puedo decir. Pero está en México. 

••• 

Cansada. Con recuerdos terribles de lo ocurrido en 2007 que le han llevado a 
requerir ayuda psicológica. Necesitada de terapia física para superar los 
daños a su pierna y tobillo. Decidida a no leer más en internet lo que se dice 
de ella ―porque es una tortura‖. Cocinera amateur que disfruta de las 
ensaladas. Lectora voraz de Paco Ignacio Taibo y Eduardo Galeano. Ávida 
televidente de series. 

Esta es la imagen general que pinta Morett de su hija —un tema que polariza 
profundamente en México— en el segundo aniversario del bombardeo del 
Ejército Colombiano sobre la base de las FARC que albergaba a algunos de 
los oficiales de la más alta jerarquía del grupo guerrillero, como Raúl Reyes. 

Sin despegarse del guión, Morett padre recalca la defensa que ha mantenido 
desde un principio: su hija acudió al campamento de las FARC a hacer una 
investigación académica, plasmada posteriormente en la tesis ―Colombia, 
una Revolución para el Teatro y un Teatro para la Revolución‖. 
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—El gobierno colombiano lleva décadas tratando de infiltrar los 
campamentos de las FARC sin éxito. ¿Cómo explicar que unos simples 
estudiantes hayan podido acceder a la base en donde estaba el número dos 
de la guerrilla? 

—Me imagino que alguien vio a los muchachos y se les acercó. Las FARC 
estaban abriéndose para poder dar una imagen de negociación. Esa zona 
(Sucumbíos) era, pienso, una zona de distensión. El acceso tuvo que ser 
relativamente sencillo. 

A una semana de haberse reunido en Playa del Carmen con el presidente de 
Ecuador, Rafael Correa, para solicitarle detener el proceso de extradición 
contra la mexicana, Morett acepta que aun cuando muy atento y cordial, el 
mandatario ecuatoriano prácticamente dijo tener las manos atadas. 

―De entrada él nos preguntó sobre cómo estaba Lucía‖, recuerda. ―Fue muy 
sensible pero nos explicó que la decisión depende de la Fiscalía General del 
Estado que es un poder autónomo, aunque no comparte su contenido‖. 

Según el padre de Lucía, el presidente ecuatoriano incluso dijo no oponerse 
a que el gobierno mexicano rechace la solicitud de extradición de la justicia 
de su país. 

―Nos dijo que si rechazaban la solicitud, él no tendría ningún reparo‖, 
aseguró. 

••• 

Morett reconoce que el largo proceso de defensa de Lucía ha sido 
desgastante para la familia. ―Es muy agotador desde el punto de vista físico, 
psicológico, económico. Pero tenemos la fortuna de que Lucía esté viva. Los 
otros padres recibieron sólo cenizas‖, insiste 

—Física y psicológicamente, ¿cómo está Lucía? 
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Necesita de rehabilitación porque perdió masa muscular en un glúteo. De lo 
otro, tuvo en Nicaragua una atención extraordinaria para superar el estrés 
postraumático. Lucía pasaba los días en una profunda depresión. Se 
preguntaba por qué sobrevivió ella y no los demás. Recordaba el olor. Ella 
nos narró el olor. Y sabía que podía ser de sus compañeros. 

Este lunes, la familia de Morett y de los mexicanos que fallecieron en el 
ataque del Ejército encabezarán una manifestación frente a la embajada de 
Colombia, para después dirigirse a la Secretaría de Relaciones Exteriores. 
Quieren exigir no se entregue a Lucía a Quito o Bogotá. 
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Suma la Secretaría de Salud casi 71 mil muertos por A/H1N1 

MALES RESPIRATORIOS, 20% MÁS QUE EN 
PRIMERAS SEMANAS DE 2009 

Las instituciones reportan saturación por enfermedades típicas de invierno 

Blanca Valadez 

 

El Sistema Único de Información para la Vigilancia Epidemiológica reportó 
que durante las primeras semanas de 2010, como parte de la época invernal, 
se han registrado 22 mil 115 neumonías y bronconeumonías, de las cuales 11 
mil 161 son de hombre, 10 mil 954 de mujeres, lo que implica casi 20 por 
ciento más de lo reportado en 2009. 

El Boletín Epidemiológico, que abarca hasta el 13 de febrero, establece que 
en lo que va de 2010, las entidades más afectadas son Jalisco (2 mil 003 
casos); Nuevo León (mil 483); Chihuahua (mil 454) y Distrito Federal (mil 444).  

En cuanto a 2009, cerró con 155 mil 291 casos de neumonías y 
bronconeumonías, 78 mil 359 hombres 76 mil 932 mujeres, es decir, que 
representa casi 10 por ciento superior a 2008, con 143 mil 279.  

Otro dato interesante del Boletín Epidemiológico es que hasta la primera 
semana de febrero se han detectado, durante las primeras semanas de 2010, 
un total de mil 140 casos confirmados de A/H1N1, de los cuales 564 son 
hombres y 576 mujeres. 
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Actualmente y desde el inicio de la pandemia, de acuerdo al reporte reciente 
de la Ssa, se han confirmado 70 mil 866 casos y mil 076 defunciones.  

En cuanto a influenza estacional, los enfermos detectados siguen siendo 
menores en comparación al A/H1N1 en 2010: 142 casos, de los cuales 81 son 
hombres y 61 mujeres. 

Lo que llama la atención es que en el mismo periodo hubo un aumento 
considerable de influenza estacional, en comparación a 2009, que sólo 
contabilizaba 55, y actualmente hay casi 150 por ciento más. 

Las instituciones de salud han documentado cierta saturación de sus 
servicios ante el incremento de enfermedades de las vías respiratorias 
agudas, que representan 3 millones 66 mil 16 (1,327986 hombres y 1738030 
mujeres), es decir, casi 14 por ciento adicional a los 2 millones 785 mil 010 
casos reportados en el mismo periodo. 
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La problemática afecta incluso a beneficiarios de programas sociales como 

Oportunidades y Liconsa 

DESNUTRIDOS, 1.6 MILLONES DE NIÑOS 
 

El fenómeno se concentra en zonas de alta marginación y entre indígenas. 
Alumnos de primaria y secundaria padecen anemia por falta de vitaminas 

 
Blanca Valades 

 

 
En México se deben reorientar los programas sociales del gobierno federal, 
debido a que no se han resuelto los graves niveles de desnutrición, en los 
que 13 por ciento de los niños —es decir, casi 1 millón 600 mil— padece 
desnutrición; uno de cada cinco sufre anemia crónica que afecta su 
desarrollo, y uno de cada tres tiene problemas de obesidad y sobrepeso. 

Vesta Richardson, investigadora y titular del Centro Nacional para la Salud 
de la Infancia y la Adolescencia, explicó que de acuerdo con la Encuesta 
Nacional de Nutrición 2006 por entidad federativa establece que, aun cuando 
ha habido avances, todavía hay ―prevalencias muy altas de desnutrición 
entre los pobres‖, inclusive entre aquellos que son beneficiarios de los 
programas Oportunidades, Seguro Popular y Liconsa. 

La desnutrición durante la niñez, la gestación y los primeros dos años de 
vida, de acuerdo con Richardson, afecta el desarrollo físico, mental, verbal y 
motor, además de que causa baja talla y aumenta en la edad adulta el riesgo 
de enfermedades crónicas, y disminuye la calidad de vida y la productividad. 
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―El problema se concentra en las zonas de alta marginación y entre los 
indígenas, principalmente en Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Yucatán‖, acotó, 
tras referir que en Nuevo León, Chihuahua y Baja California los niveles de 
desnutrición oscilan en 5 por ciento. 

La Secretaría de Salud reconoció su deuda con los estados del sur-sureste 
de nuestro país, donde más de uno de cada cinco niños padece retraso en el 
crecimiento; de igual forma observamos cómo las carencias nutricionales, 
específicamente la anemia por deficiencia de hierro, subsiste como un reto 
importante que el país tiene que enfrentar, primordialmente en los niños 
menores de cinco años y en las mujeres embarazadas 

Entre los escolares de instituciones públicas, de acuerdo con la 
investigadora Richardson, 21 por ciento de los niños de primaria y 14 de 
secundarias padecen de anemia por falta de consumo de zinc, hierro, 
vitaminas, ácido fólico. 

En menores de 5 años, casi 20 por ciento —uno de cada cinco niños— tiene 
anemia y, cuando esta aparece en la etapa formativa de los primeros dos 
años de vida, tiene efectos adversos en el desarrollo mental; cuando ocurre 
en la etapa escolar, afecta la atención 

Contrario a lo que se creía, la anemia también incide en las entidades con 
mayor desarrollo como Sinaloa, Sonora y las dos bajacalifornias, donde los 
niños de 12 a 24 años enfrentan problemas nutricionales. 

En este contexto, 40.2 por ciento de los hogares en México recibe alguna 
ayuda alimentaria, siendo Oportunidades el que contribuye con 25 por 
ciento, y el resto compete a Liconsa, Ayunos Escolares y la provisión de 
medicinas y minerales. 

El Centro de Investigación en Nutrición y Salud, perteneciente al INSP, 
establece que en Colima y en Tamaulipas tenemos prevalencias altas de baja 
talla con un alto número de beneficiarios de Oportunidades, y en el caso del 
Distrito Federal y Baja California, también hay prevalencias altas de baja 
talla, aun cuando hay pocos beneficiarios. 
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Liconsa tiene una cobertura muy peculiar, ya que se concentra en el Distrito 
Federal y en el Estado de México; ―esto tiene repercusiones en la focalización 
del programa, ya que tiene mayor número de beneficiarios en los quintiles 
más altos, que en los quintiles más bajos‖, manifestó Richardson.  

- Claves 

Tarea por hacer 

• Los programas de distribución de vitaminas y de minerales no han tenido 
una correspondencia en la disminución de prevalencia de baja talla. 

• ―Es necesario modificar el diseño de operación de los programas para 
asegurar no sólo la cobertura y entrega de servicios a la población en riesgo 
de desnutrición y anemia, sino también su adecuada utilización, sobre todo 
entre los indígenas‖, señala la especialista Vesta Richardson.  

• Chiapas es uno de los estados donde se concentra 20 por ciento de la 
desnutrición crónica. 
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Adolescentes de entre 12 y 17 años han sido atendidos por los centros 

CONTINÚA CONADIC SU TAREA DE PREVENCIÓN DE 
DROGAS 

Se ha invertido más de 490 mdp en construcción y equipo de los inmuebles 
 

Rodolfo Montes 

 
 

Un total de 19 mil familias y 2 mil adolescentes de entre 12 y 17 años se han 
acercado a los Centros Nueva Vida que construyó el gobierno de Felipe 
Calderón para prevenir y tratar adicciones a las drogas y en los que se 
pretende atender hasta 3 mil adictos al año. 

Con base en información del Secretariado Técnico del Consejo Nacional 
contra las Adicciones (Conadic), ese número de mexicanos ya ha sido 
asistido por 700 psicólogos, 50 médicos generales y 170 trabajadores 
sociales del gobierno federal, además de funcionarios estatales y 
municipales de todo el país. 

La intención de los centros, a decir del Conadic, es contrarrestar el alto 
índice de consumidores, toda vez que a finales de 2009 esta instancia 
gubernamental tenía documentado que un total de 4 millones y medio de 
mexicanos alguna vez han probado drogas y 600 mil más eran ya 
consumidores permanentes. 
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Sin embargo, en algunas regiones del país, como en Chihuahua, la asistencia 
del gobierno federal es prácticamente nula, ya que sólo existe un Centro 
Nueva Vida en esa entidad, misma que fue inaugurada por Margarita Zavala 
en marzo de 2009, pero que no ha funcionado adecuadamente, por lo que el 
propio presidente Felipe Calderón sostuvo —en su segunda visita de trabajo 
a Ciudad Juárez—que se habrá de supervisar el correcto funcionamiento de 
esos Centros de Atención Primaria en Adicciones, llamados también Centros 
Nueva Vida. 

Un reporte de la Secretaría de Desarrollo Social señala que es en el Distrito 
Federal donde existen más instalaciones de esos centros, con un total de 21; 
Baja California, con 17; 14 en Tamaulipas, y 13 tanto en Jalisco como en 
Nuevo León. 

Con base en información solicitada por MILENIO a Infomex, tanto a la 
Secretaría de Salud como al Conadic se informó que, ―con relación a los 
recursos humanos, la federación ha apoyado a los Centros Nueva Vida con 
un total de 899 plazas, 49 médicos generales, 698 psicólogos y 168 
trabajadores sociales‖. 

A pregunta expresa respecto a cuánto se ha gastado tanto en la construcción 
como en el equipamiento de esos inmuebles para combatir las adicciones, la 
Secretaría de Salud dijo que se ha invertido un total de 490 millones 372 mil 
196 pesos. 

El objetivo de esos centros, argumenta la dependencia federal, tiene la 
intención de realizar acciones de detección temprana e intervención 
oportuna, ―con la finalidad de prevenir el inicio en el uso de sustancias 
psicoactivas, retrasar la edad de inicio, así como evitar la progresión del uso 
experimental a un abuso o dependencia‖. 

Para el cumplimiento de esos objetivos no sólo se ha proporcionado 
información y orientación a padres de familia y a los propios jóvenes; también 
se han realizado 471 mil 963 encuestas en escuelas para detectar la 
propensión al consumo del alcohol, al tabaco y a otras drogas por parte de 
los estudiantes. 
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En cuanto a los resultados, la Secretaría de Salud refiere que de manera 
―gradual se ha iniciado la operación de los Centros Nueva Vida en todo el 
país, con una primera fase de elaboración del diagnóstico comunitario de 
cada localidad y, una segunda fase, con la presentación de servicios de 
atención al público ya referidos‖. 

Al finalizar el segundo semestre de 2009, el gobierno federal realizó mil 
cursos de capacitación sobre prevención, detección temprana, intervención 
breve y tratamiento de las adicciones dirigidos al personal de los referidos 
centros, coordinadores estatales, secretarios técnicos de los consejos 
estatales contra las adicciones e integrantes de la sociedad civil. 

Ese personal, ha brindado atención psicológica e intervención breve para 19 
mil 153 adolescentes, y ha realizado 46 mil 812 consultas 
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Guanajuato. La población en general tendrá acceso al texto Biología I 

DISTRIBUYEN EL LIBRO MOCHO EN SECUNDARIAS 
DEL ESTADO 

Se editaron 110 mil ejemplares, los cuales tuvieron un costo de 5 mdp 
 

Guanajuato/Carlos Olvera 

 

 
 
El secretario de Educación de Guanajuato, Alberto Diosdado, informó que el 
libro de Biología 1, editado por la dependencia, está ya en las 800 bibliotecas 
de las escuelas secundaria de la entidad, donde podrán ser consultados por 
la Asociación Estatal de Padres de Familia y por la población en general. 

―Ya están todos los libros repartidos en todas las bibliotecas de los planteles 
de educación media superior‖ de la entidad, dijo el secretario, además de 
una reserva que está en la dependencia estatal, porque ―siempre se dejan 
algunos como ejemplares de reposición‖, aunque no especificó cuántos de 
los 110 mil ejemplares que se editaron quedaron a resguardo de la 
secretaría. 

El gobierno del estado, que encabeza Juan Manuel Oliva, destinó 5 millones 
de pesos para pagar la elaboración del texto.  
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Diosdado señaló que la Asociación Estatal de Padres de Familia de 
Guanajuato, que preside Hilarino Díaz, solicitó tener acceso a este material 
editado por la secretaría de Educación de Guanajuato y la respuesta que se 
les dio a los integrantes fue de que ―a través de las bibliotecas ellos podrán 
tener acceso a estos libros de consulta‖, puntualizó el secretario. 

Cabe señalar que al texto se le denominó libro mocho, por evitar el 
tratamiento del tema sexual, fue editado sin el aval de la Secretaria de 
Educación Pública y se distribuyó en las escuelas de secundaria sin la 
autorización de la SEP, por lo que luego de ser retirados de las escuelas, 
originó una auditoría por parte de Secretaría la Gestión Pública, misma que 
aun no concluye para determinar responsabilidades respecto a quién ordenó 
la edición y la distribución del texto. 

El funcionario estatal indicó que si reciben la solicitud de bibliotecas 
municipales, están ―en la mejor disposición de hacer alguna donación‖. 

El libro abrió la polémica porque sin el permiso de la Secretaría de Educación 
Pública se imprimió y se distribuyó en escuelas en sustitución del material 
autorizado oficialmente. En octubre del año pasado, la asociación civil de 
derecha ‗Suma Tu Voz‘ organizaron una quema de libros en protesta porque 
les retiraron los libros conservadores 
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Usan compuestos análogos de melatonina en busca de un sustituto del 

diazepam y el prozac 

UNAM DESARROLLA ANTIDEPRESIVOS Y 
ANSIOLÍTICOS 

 
Millones de personas en el mundo padecen ansiedad que los lleva a la 
desesperación y a fin de atenderla investigadores de la Facultad de Química 
(FQ) de la UNAM sintetizaron y probaron compuestos análogos de la 
melatonina, hormona secretada por la glándula pineal. Los compuestos son 
similares a los del diazepam que se receta contra la ansiedad y el estrés. 
Este trabajo lo realizan Alfonso Sebastián Lira Rocha y Ofelia Espejo 
González, y son probados farmacológicamente por Elia Brosla Naranjo 
Rodríguez, quien en 1991 estableció en México que la melatonina es 
ansiolítica. ―Son más de 20 compuestos análogos con diferente potencial 
para reducir la ansiedad; uno de ellos, el M2C, tiene un efecto mucho mejor 
que la misma melatonina‖, aseguró Naranjo Rodríguez. 

En relación con el compuesto análogo M2C, si su efecto es similar al de la 
melatonina y al de las benzodiazepinas, podría ser dosificado como 
ansiolítico en las dosis establecidas para el diazepam. 

Y si se usara como antidepresivo, lo ideal sería que tuviera un efecto similar 
al de fármacos como la fluoxetina (Prozac), amitriptilina e imipramina, pero 
en menos tiempo —tardan aproximadamente tres semanas en surtir efecto—, 
―Ya caracterizamos farmacológicamente el M2C como ansiolítico, pero de su 
función como antidepresivo sólo tenemos resultados preliminares‖, advirtió 
la universitaria. Aunque los investigadores de la UNAM han obtenido 
resultados favorables con la melatonina y sus compuestos análogos como 
ansiolíticos, aún no se ha realizado su aplicación clínica. 

Pruebas en modelos in vitro (porciones de intestino delgado y rebanadas de 
cerebro animal) e in vivo (ratas y ratones de laboratorio) indican que la 
melatonina y sus compuestos análogos combaten la ansiedad, y no 
presentan las secuelas adversas de las benzodiazepinas (diazepam o 
valium), como tolerancia y dependencia. 
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MÉXICO REQUIERE UNA POLÍTICA CULTURAL ALEJADA 

DE GUSTOS PERSONALES: RENÉ AVILÉS 
 

JUAN CARLOS TALAVERA 

 

 

EL ESCRITOR RENÉ AVILÉS FABILA CELEBRÓ SUS 70 AÑOS DE VIDA EN LA FIL DE MINERÍA 

 
En materia cultural y artística, México no es un país tercermundista, lo que se 
necesita es una política cultural adecuada donde participen los sectores 
interesados y no depender de los gustos personales de alguien, señaló el 
escritor René Avilés Fabila. 
 
Durante su homenaje en al Feria Internacional del Libro de Minería, 
organizado por la UNAM, el escritor dijo que no es miembro de la literatura 
de la onda, por lo que pidió a Margo Glantz replantear su libro Onda y 
escritura, donde se le encasilla como parte de esa generación. 
 
―Es necesario que revise lo que escribió en aquella distante antología, donde 
nos agrupa como La Onda, a los que en su opinión escribimos mal. Es tiempo 
de que reconozca que no somos La Onda‖, indicó durante el homenaje que 
recibió por sus 70 años de vida y trayectoria literaria y académica. 
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Expresó que su literatura está llena de personajes fantásticos, imaginaciones 
provocadoras, ironía y sarcasmo. ―El humor y el sarcasmo son una 
extraordinaria herramienta para estar gozoso, no deprimirte o pasarla mal, y 
para envejecer más lentamente‖, expresó. 
 
También explicó que en este momento la literatura mexicana ha cobrado un 
giro inesperado, en el que el cuento corto o minificción ha registrado un auge 
interesante entre el público joven. ―La buena minificción es aquella que en 
muy pocas líneas te cuenta una historia y te da un desenlace inesperado, 
como lo hicieron en su momento Augusto Monterroso e incluso el mismo 
Jorge Luis Borges‖, detalló. 
 
Esto es por la falta de tiempo para leer obras de quinientas páginas, señaló. 
―La buena minificción tiene una ventaja: te invita a pensar, a reflexionar, y a 
ser tan creador como el autor. Es un género con mucho futuro‖, indicó. 
 
Además, anunció la próxima publicación de su libro Antigua grandeza 
mexicana, un recorrido por el Centro Histórico de México. 
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BAJO RESERVA 
 

El que se lleva... 
 
Marcelo Ebrard a El País: ―[Felipe Calderón] prefiere siempre al 
incondicional, al más cercano, no necesariamente al más talentoso. Hoy su 
gabinete es menos representativo de lo que era o lo que pensábamos que 
podría llegar a ser‖. Le preguntan: ¿Cree que ya se agotó su mandato? 
Responde: ―Sí, porque está atorado con su tema de la guerra. Esto es como 
la guerra de Vietnam […]. Se ha metido en una guerra donde nunca va a tener 
una victoria suficiente, y en el camino su desgaste es cada vez mayor. Yo 
creo que entre los que le rodean habrá gente inteligente que estará 
preguntándose: ‗Y ahora, ¿cómo salimos de esto?‘‖. Se llevan fuertecito…  

La Procuraduría de Justicia de Tabasco ya dio por concluida la investigación 
sobre el asesinato de Rodolfo Rincón Taracena, periodista de Tabasco Hoy. 
Según la vocera y el director de Servicios Periciales, Silvia Isabel Gil y Juan 
Valdivia Bautista respectivamente, quedó ―esclarecido‖ su secuestro y 
homicidio. Sorprende el carpetazo porque fue imposible que se identificara el 
perfil genético del reportero desaparecido el 19 de enero de 2007, de quien 
se encontraron sólo cenizas. ¿Por qué cerrar el caso? El 23 de septiembre de 
2008, también en Tabasco, mataron a Alejandro Zenón Fonseca Estrada, 
director del programa radiofónico El Padrino, en plena plaza pública. 
Colocaba lonas contra el secuestro e intentaron secuestrarlo; lo mataron. ¿A 
qué apuestan al cerrar el caso Rincón?  

César Duarte fue confirmado ayer como candidato del PRI a gobernador de 
Chihuahua, en un acto con parte de la plana mayor. Estuvieron Beatriz 
Paredes y varios mandatarios: Rodrigo Medina, de Nuevo León; Ismael 
Hernández, de Durango; Fidel Herrera, de Veracruz, y Jesús Aguilar, de 
Sinaloa. Duarte ofreció ―dar su vida‖ para resolver el problema de 
inseguridad, principalmente en Ciudad Juárez. En el acto estuvo el 
gobernador José Reyes Baeza, quien impulsa para la alcaldía de esa frontera 
a Víctor Valencia de los Santos, personaje incómodo para Duarte. Valencia 
es el ex jefe de Seguridad Pública Estatal que renunció horas después de la 
masacre de estudiantes del 31 de enero pasado.  
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Hasta el presidente Felipe Calderón cambió su agenda para atender la crisis 
juarense. Valencia no; se lanzó por un hueso. En su discurso, Duarte puso 
gran énfasis en la inseguridad. Impresionante cómo en estas elecciones 
estatales la violencia trastocó el discurso político en el país.  

Primero fue Haití; ahora es Chile. Los mexicanos sabemos en dónde estamos 
parados y esa puede ser, digamos, una ventaja para el Sistema de Protección 
Civil, cuya coordinadora general es Laura Gurza Jaidar. Estos desastres 
obligan a preguntarse, antes de las lamentaciones, qué tan preparados 
estamos para un terremoto. Como nadie se mueve, como nada se ve 
extraordinario, pareciera que estamos listos. ¿Es así?  

Apunte final: El PAN decide hoy qué hacer en Sinaloa. En la sesión ordinaria 
del CEN se tratará la posibilidad de una alianza opositora con Mario López 
Valdez, Malova, a la cabeza. El jueves se reunieron Jesús Ortega, César Nava 
y Malova; se le pidió al sinaloense dejar al PRI. 
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Naranjo: Dietólogo 
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Helioflores: Veracruz en jaque 
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TWITTER Y MÁS Y MEJOR HISTERIA COLECTIVA 
Política cero 

Jairo Calixto Albarrán 
 
Entre más conozco a los políticos mexicanos, más me doy cuenta de que 
tienen el encanto del América que, a pesar del descarado apoyo arbitral (el 
nazareno salió de la cancha por el túnel azulcrema en calidad de jugador 
número 13), no le podían ganar, haiga sido como haiga sido, a un equipo 
lastimoso como el Estudiantes. Chucho Ramírez, el DT de los aguiluchos, 
parece compartir el mismo talento que Calderón para conducir sus naves por 
donde los icebergs hacen su nido. 

Digo, cómo no vamos a querer a nuestro zoon politikon cuando hacen y dicen 
cosas que hacen ver al JJ del Bar Bar como un hombre probo. Desde los 
inolvidables tiempos del ―Peligro para México‖, no se había visto tal vocación 
para la histeria colectiva que se combate con más histeria colectiva. Por 
ejemplo, tenemos el caso del Gelboy Peñanieto que, después de la gresca en 
Chalco, lo único que se le ocurrió fue acudir a los clásicos echeverristas del 
PRIcámbrico temprano y gritar que todo era culpa de agitadores y disolutos. 
No era que su gobierno no había atendido los problemas de la población a la 
que trata peor que a macheteros de Atenco, sino que un montón de 
sediciosos le querían despeinar su pegajosa cabellera. 

También está la góber petocha de Yucatán, Ivonne Ortega. Después de hacer 
un berrinche como de Las Divinas en Atrévete a soñar cuando en una función 
de box le chiflaron como a Jelipillo en Juárez, a la priista le brotaron los 
genes diazsordacista. Así, mandó a perseguir a todos los que vendían 
playeras con la sentencia ―Yo chiflé a Ibom‖, como si fueran estudiantes en el 
68. Si la mujer se hubiera comprado una... pero no, ni el humor ni el control 
de daños se les da. 

Y bueno, qué se puede decir del gobernator tamaulipeco, Eugenio 
Hernández, que fiel a sus genes tricolores, en lugar de combatir con 
inteligencia y voluntad política al crimen que está más organizado que su 
gobierno –por eso lo tiene todo infiltrado y apañado–, abrió un portal 
informativo antipsicosis, donde se pueda culpar a los twitteros hasta del 
temblor en Chile. 
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Por otro lado, prodigiosa, emotiva, sensata, impecable, la vertiginosa 
cobertura informativa de la tragedia chilena en Twitter. Un ejemplo. 

¿Como sea, no es aterrador que el único que habla sobre prevención en 
materia de desastres es Reyes Tamez? O sea, estamos en manos del más 
gris funcionario de que se tenga memoria no sólo en la SEP, sino en cualquier 
cartera posible, incluyendo la Secretaría de la Reforma Agraria. 

Lo mejor, lo más admirable de todo esto, la gran demostración de estadista 
del ex presichente al convertir el Centro Fox en un casino. 
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TRASCENDIÓ 
 

Que se equivocan quienes piensan que el secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont, se encuentra arrinconado, a la defensiva y 
desmoralizado después de su renuncia al PAN hace unas semanas. 

Cuestión de verlo anoche en las oficinas de MILENIO antes de su entrevista 
en MILENIO Televisión con Xóchitl Gálvez, Marcela Guerra, Ruth Zavaleta y 
Marisa Iglesias. 

Gómez Mont no sólo estaba relajado, sino de excelente humor. Tanto que a 
nuestro compañero Ciro Gómez Leyva le dijo, a propósito de un reciente 
artículo: ―Sabes que no como sapos, pero sí ancas de rana‖. 

Que vienen días a cual más de complicados para el secretario de 
Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar Horcasitas, y no sólo por la 
decisión de no renovarle concesiones de UHF a Televisa y MVS, y sacar del 
aire Hi-tv, de Tv Azteca. 

Un grupo de gobernadores del PRI lo señalará por haberse ―negado 
reiteradamente‖ a recibirlos para revisar y poner en marcha los proyectos de 
infraestructura carretera previstos en el Presupuesto 2010. 

Además, Molinar comparecerá en la Cámara de Diputados el próximo 9 de 
marzo. Ahí seguramente las ―bancadas de los gobernadores del PRI‖ le 
reclamarán duramente por ―cerrarles las puertas‖ en cuanto a 
infraestructura, cosa que, según ellos, no está haciendo en las entidades 
gobernadas por el PAN. 

Que por más pruebas que han aparecido, el PRD sigue diciendo que mete las 
manos al fuego por el alcalde de Benito Juárez, Gregorio Sánchez. 

Los perredistas aseguran que las acusaciones contra Greg han sido armadas 
por el gobernador de Quintana Roo, Félix González Canto. Pero por si las 
dudas, el miércoles enviarán una comisión a Cancún para escuchar de viva 
voz los desmentidos del alcalde, antes de terminar de impulsarlo como 
candidato a la gubernatura. 
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¿Será suficiente eso para convencer al PAN de que se suba a una alianza en 
Quintana Roo? 

Que hablando de candidatos, quien ayer al tomar protesta mostró una muy 
buena musculatura fue César Duarte, abanderado del PRI al gobierno de 
Chihuahua. 

Duarte no sólo juntó a 3 mil 500 delegados estatales, sino que dio una 
demostración de que su estructura informativa será una de las más 
modernas que se hayan visto en la historia de las elecciones mexicanas 
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LA ONU, LA SEP Y EL SNTE 
Acentos 

José Luis Reyna 
 

Como un balde de agua fría cayó la declaración (MILENIO Diario, 19/II/10) del 
relator especial sobre el Derecho a la Educación de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) al decir que ―la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) está subordinada al Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE)‖. La conclusión del funcionario de la ONU encaja a la 
perfección con la imagen que se tiene de ese desprestigiado sindicato y su 
dirigencia, y del papel que juega en la política nacional por tener un inmenso 
poder. Para la elaboración de su informe, el relator se entrevistó con 
investigadores de la UNAM y el IPN y con diversas autoridades de la SEP, 
incluyendo al subsecretario de Educación Básica. La única persona que no 
aceptó ser entrevistada fue, por cierto, la presidenta vitalicia del sindicato, la 
―maestra‖ Gordillo (MILENIO Diario, 24/II/09). 

El SNTE, un gremio que rebasa el millón de miembros, se ha convertido en 
parte del poder político nacional e influye en éste como casi ningún otro 
actor. La señora Gordillo encabeza ese sindicato desde hace más de veinte 
años. El cargo fue un obsequio, en 1989, del entonces presidente de México 
Salinas de Gortari. Su astucia la ha colocado en un sitio privilegiado detrás 
del trono. 

Queda claro que el SNTE se encuentra lejos de representar los intereses del 
magisterio. En contraste, está muy cerca de las decisiones que se toman en 
la administración presidencial actual, y de las que se tomaron en la de Fox. 
Su función es conseguir y negociar votos, designar funcionarios de alto 
rango, distribuir plazas magisteriales sin el criterio del mérito y hasta 
designar candidatos para alguna gubernatura, tal como sucedió 
recientemente en el estado de Veracruz. Tiene, como es bien sabido, un 
partido político propio: el Partido Alianza Nacional (Panal), cuyo registro le 
fue otorgado en 2005 y, que al día de hoy, sigue conservando. 
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El relator de la ONU calificó la relación del SNTE y la SEP como una 
―simbiosis atípica‖. Con ello quiso decir que la organización gremial 
―interviene en las decisiones que sólo deben estar a cargo de la dependencia 
federal‖. Llama la atención que cada vez que surge una crítica contra ese 
órgano sindical o su dirigencia, sale una voz gubernamental en su defensa. El 
desempeño de la señora Gordillo, no muy aseado por decir lo menos, cae en 
el terreno de la indiferencia, al menos ante las autoridades educativas y las 
presidenciales: es mejor tenerla cerca como amiga que lejos como enemiga. 

La lideresa comete dislates frecuentes que la pintan como todo, menos como 
una mentora. Tuvo, en cambio, el poder para imponer al ex secretario de 
Educación Pública de la pasada ―administración presidencial‖ en el primer 
sitio de sus listas plurinominales, y hoy en día es el coordinador de la fracción 
parlamentaria del Panal en la Cámara de Diputados. Lo mismo hizo con el 
actual secretario general del SNTE, quien en 2006 ganó una senaduría por 
ese partido. 

Por el bien de la educación de México, cuya calidad es pésima, y por la 
dignidad de cientos de miles de profesores que intentan enseñar a millones 
de estudiantes con sueldos que bien podrían calificarse de raquíticos, se 
hace necesaria la reestructuración del sector educativo en su conjunto, 
empezando por el obstáculo más importante que es, sin lugar a dudas, un 
sindicato lleno de irregularidades. 

México no prospera porque tiene un pueblo poco educado. La deficiente 
educación es un factor que alimenta, de manera significativa, la corrupción. 
Es bien sabido que un pueblo educado prospera, incluso en condiciones 
adversas. Una ciudadanía educada elige mejor a sus representantes. La 
educación es la condición necesaria y suficiente para el desarrollo de un país 
y del bienestar de su sociedad. Eso es lo que se ganaría si se eliminara esa 
―simbiosis atípica‖ que se ha establecido entre la SEP y el SNTE. 

Es difícil, empero, que el sindicato del magisterio ceda un ápice de su 
inmenso poder. Su actual secretario general refutó al relator de la ONU con 
el argumento de que ―somos pioneros en democracia sindical. Que esa 
organización es democrática, con libertad política e ideológica, donde se 
respeta la pluralidad…‖ (MILENIO Diario, 20/II/10).  
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El propio titular de la SEP reconoce que el sindicato presidido por Gordillo es 
un ―actor privilegiado para la educación básica‖ y discrepó de la conclusión 
a la que llegó el relator de la ONU. A tal grado llegó su desacuerdo que se 
estudia la posibilidad de enviar una nota diplomática por el dicho del 
funcionario de Naciones Unidas (MILENIO Diario, 23/II/10). 

La semana pasada se difundió el dato de que el desplome del PIB fue de 6.5 
por ciento. Diversos analistas económicos coinciden en que la expansión 
económica tendrá lugar hasta fines de 2011 o principios de 2012. Nuestro 
bajo desempeño económico no puede disociarse de la mala calidad de 
nuestra educación. Habría que aprovechar lo que el relator de la ONU 
sugiere para empezar a superar ese problema tan grande como es el tener 
una educación deficitaria por permitir la existencia de un sindicato cuyos 
principios responden a intereses personales. 
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DINERO 
Zedillo cobra factura en Citibank 
Toyota da explicaciones en China 

Las nuevas becas de Conacyt 
 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Un grupo de ex alumnos de las escuelas primaria Leona Vicario y Secundaria 
Federal número 18 de Mexicali propusimos allá por el año 1997 que les fuera 
cambiado el nombre. Un egresado de ambas, Ernesto Zedillo, había llegado a 
la Presidencia de la República. No fue lo que están pensando. Como lo 
publiqué aquellos días en esta sección, no pretendíamos que las 
rebautizaran con el nombre de Zedillo, ni andábamos buscando chamba en 
su gobierno, al contrario, queríamos escapar del bochorno de que se nos 
asociara de algún modo con su nombre, como egresados que somos de la 
Leona‖ y ―la 18‖, así llamamos familiarmente a nuestras escuelas, dos de las 
más antiguas de la comarca. ¿Qué nos abochornaba de Zedillo? Primero, su 
desempeño como director de Ficorca, el fideicomiso que creó para transferir 
fondos públicos al rescate de un poderoso grupo de empresarios privados. 
Segundo, el modo como había llegado a la Presidencia, por la puerta de 
atrás, tras el asesinato de Luis Donaldo Colosio.  

Tiempo después nos enteraríamos, por la lengua incontrolable de Vicente 
Fox, que Salinas de Gortari sacó del escenario de la campaña por varias 
semanas al candidato panista, Diego Fernández de Cevallos, de otra manera 
éste hubiera ganado la elección, lo cual también hubiera sido una tragedia. 
La razón número tres por la que pedíamos el rebautizo de nuestras escuelas 
era que, ya como presidente, Zedillo había puesto en operación otro 
fideicomiso, el Fobaproa, con el mismo fin que Ficorca: transferir dinero 
público para el salvamento de empresas privadas tras la desastrosa 
devaluación que ocurrió al finalizar el primer mes de su gobierno, el fatídico 
diciembre de 1994. Salinas de Gortari dice que el llamado ―error de 
diciembre‖ se debió a que Zedillo y su gente dejaron saber a un grupo de 
políticos y empresarios que venía una devaluación y en pocas horas salieron 
corriendo a comprar millones de dólares convirtiendo la tragedia monetaria 
en un gran negocio.  
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Seguramente Salinas de Gortari se siente tan política y moralmente 
rehabilitado que se atreve a lanzar piedras sin esconder la mano.  

No hace mucho tiempo se conoció una conversación de Luis Téllez, hoy 
inexplicablemente convertido en presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, 
en la que afirma que Salinas de Gortari se robó la mitad de la partida secreta. 
Muchos mexicanos suponían hasta entonces que se la había embolsado 
completa, así que lo dicho por su antiguo colaborador abonó a su conducta. 
Es inevitable hacer memoria de las andanzas de tan finos personajes porque 
el fin de semana uno de ellos fue noticia en la prensa financiera internacional. 
Zedillo fue nombrado consejero de Citibank, el dueño de Banamex, uno de los 
bancos rescatados por el Fobaproa.  

Pocos días antes, el director que fue de Fobaproa en tiempos de Zedillo, 
Javier Arrigunaga, había sido designado director general de Banamex. Si uno 
sacude las ramas del árbol genealógico descubrirá cierto parentesco entre 
los Arrigunaga y los Gómez del Campo, la familia política del presidente 
Calderón, que como jefe del PAN dio el aval al Fobaproa. ¿Y qué pasó con 
nuestra promoción para que le cambiaran de nombre a ―la Leona‖ y ―la 18‖? 
No prosperó, pero al menos influyó para evitar que algunos buscachambas 
las rebautizaran con el nombre de Ernesto Zedillo. 

Toyoda en China 

El señor Akio Toyoda, presidente de Toyota, va a necesitar un par de sakes 
después de que se presente hoy en Pekín a dar explicaciones. No es tan 
grave allá el problema: sólo han sido llamadas al taller 75 mil 552 unidades de 
la camioneta RAV4, mientras que en Estados Unidos entre todos los modelos 
suman 8.5 millones. Los japoneses avizoran que China se convertirá en su 
principal mercado conforme avance el siglo, pero ya se les adelantó 
Volkswagen. Una historia de guerras, invasiones y rivalidades domina las 
relaciones de japoneses y chinos. Toyota tiene una planta en Tijuana. 
¿Tendremos la oportunidad de ver al señor Toyoda por estas tierras? Por lo 
pronto han sido bloqueadas las demandas de algunos clientes mexicanos, así 
que van a recurrir a los tribunales de Estados Unidos. 
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@Vox Populi 

Asunto: las becas ahora son préstamos 

El Conacyt acaba de emitir una convocatoria junto con Funed. Se trata de 
que Conacyt apoya con una beca mensual y Funed te da un crédito para 
pagar tus estudios en el extranjero. Quiero denunciar lo siguiente: el primer 
requisito es que Funed te haga un estudio socioeconómico a ver si eres 
sujeto de crédito y debes depositar 1,500 pesos. ¿Acaso alguien que 
requiera de una beca o un crédito tiene que pagar para que le digan si es 
sujeto de crédito? Pobre México con ese apoyo a la formación de científicos. 

Héctor M. Gutiérrez Magaña/Distrito Federal 
R: Lo grave es que las becas de Conacyt se están convirtiendo en préstamo. 
Funed es una organización privada, así que este es otro paso en dirección a 
hacer privado lo que es público. 

Asunto: publicidad engañosa 

En la campaña Engrandece tu Negocio, de Bancomer (aumentar el saldo 
promedio de tu cuenta en 50 mil pesos), podías ganar un boleto de avión viaje 
redondo y una noche de hotel gratis a cualquier destino de México. Para 
hacer efectivo el premio había que llamar al 01800 90 PYMES (79637) con un 
mes de antelación y podías viajar del 15 de noviembre de 2009 al 25 de 
febrero de 2010. Llamé a partir del 20 de enero y nunca hubo disponibilidad 
de vuelos ni de hotel en ninguno de los dos destinos que elegí. Lo peor fue 
que desde el 18 de febrero hasta el 25 de febrero (fecha límite para reservar) 
el teléfono estuvo bloqueado. Por el gerente de mi sucursal sé que son varios 
los ganadores que sufrieron el mismo engaño. 
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ESFUERZO CONJUNTO CONTRA LA OBESIDAD 
 

EMILIO ZEBADÚA 
 

El asunto de la obesidad y el sobrepeso infantil y juvenil en México son un 
problema de salud pública que avanza aceleradamente. Se ha convertido, de 
hecho, en un asunto que puede causar severas repercusiones a nuestro 
sistema de salud nacional al no contarse, como en otros muchos rubros, con 
el presupuesto necesario para atender los padecimientos asociados a esta 
enfermedad que, desde luego, se pueden prevenir con el desarrollo de una 
cultura de la salud orientada a mejorar los hábitos alimenticios. 
 
Para contener y revertir este problema se requiere, en primer lugar, de 
voluntad de los actores de gobierno que tienen intervención en el sector; en 
segundo término, de estrategias gubernamentales multisectoriales que 
desarrollen políticas públicas, desde la educación básica, la familia, la 
escuela, que promuevan una alimentación saludable, nutritiva y balanceada, 
es decir, educación para la salud. 
 
Publicidad infantil 
 
La construcción de una cultura alimenticia no sólo pasa porque se cuente 
con un marco regulatorio que limite la venta de frituras, golosinas y refrescos 
con alto índice calórico, saturadas en azúcares refinadas y carbohidratos en 
los centros escolares. Implica también el compromiso social de los 
empresarios vinculados en la producción de dichos alimentos, además de las 
agencias de publicidad asociadas a ellos. 
 
La publicidad tiene un significativo impacto no sólo en la conformación de los 
hábitos, sino también en la definición de los patrones de consumo del público 
infantil, independientemente del estrato económico al que pertenezca. Un 
niño mexicano, por mencionar algunos datos, ve en promedio 61 anuncios al 
día, es decir, 22 mil 265 mensajes al año, de los cuales el 42 por ciento está 
relacionados con el consumo de alimentos.  
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El PABI 
 
En septiembre de 2008, el secretario de Salud, José Ángel Córdova, 
reconocía que el 40 por ciento de la publicidad que se transmite en México 
propicia obesidad. En ese año, cuando nuestro país aún ocupaba la segunda 
posición en el mundo con mayor número de casos de sobrepeso y obesidad 
—caracterizada por una incontrolable tasa de crecimiento, como lo revelan 
las estadísticas—, las empresas del ramo agrupadas en el Consejo de 
Autorregulación y Ética Publicitaria (Conar) dieron a conocer el Código de 
Autorregulación de la Publicidad de Alimentos y Bebidas dirigidas al Público 
Infantil (PABI). 
 
A la fecha, 30 empresas han firmado para sumarse al PABI, entre ellas, las 
cuatro compañías que realizan mayores inversiones en campañas 
publicitarias dirigida al público consumidor. Los mensajes del Grupo Bimbo 
(Marinela, Bimbo, Barcel y Ricolino), Kellogg´s (Froot Loops, Zucaritas, 
Choco Krispis), Nestlé (Carlos V, Nesquick, Trix y Crunch) y Grupo Pepsico 
(Gamesa, Sonric‘s, Pepsi y Sabritas) representan el 70 por ciento del 
universo de comerciales monitoreados y analizados por la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco), ―a fin de que la publicidad no sea 
engañosa o abusiva‖ para los consumidores. 
 
El PABI, promovido por las principales organizaciones del sector privado —
entre ellos la Concamin, Canacintra y ConMéxico—, tiene como propósito 
―fomentar las mejores prácticas vigentes en la realización de una publicidad 
de alimentos y bebidas no alcohólicas socialmente responsable‖, pero 
además, que éstas vayan en línea con las recomendaciones de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), establecidas en la Estrategia 
Mundial sobre Régimen Alimentario, Actividad Física y Salud. Se firmó el 23 
de septiembre de 2008 y entró en vigencia el 1 de enero de 2009. Sin 
embargo, las compañías relacionadas con la comida rápida no se han 
adherido al código de autorregulación. 
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Publicidad y consumo 
 
Resulta necesario, en cualquier caso, avanzar hacia un verdadero 
compromiso social. Se ha dicho que el PABI es una herramienta coadyuvante 
para fomentar la alimentación correcta y la práctica habitual de actividades 
físicas para contrarrestar el sobrepeso y la obesidad infantil; no obstante, en 
el interior de la misma Conar se considera que es imprescindible contar con 
mayores criterios de interpretación y vigilancia. Esto llevaría a la revisión y 
modificación del PABI y su reglamento vigente, para homologarlo a los 
indicadores, criterios de interpretación y evaluación, apegados a las 
observaciones y recomendaciones que hace la OMS.  
 
Un estudio comparativo entre los códigos de autorregulación de España 
PAOS (Código de Autorregulación de la Publicidad de Alimentos Dirigida a 
Menores, Prevención de la Obesidad y Salud) y el PABI, en cuanto a la 
promoción publicitaria del premio y el uso de personajes (presentadores de 
programas infantiles, personales reales o ficticios de series o películas), 
establece que en la Península Ibérica se especifica de manera clara que en 
los mensajes publicitarios de alimentos y bebidas no pueden participar ni 
aparecer personajes próximos al público menor de edad. En México, se 
podría avanzar en esa dirección. 
 
Lo que puede decirse, como resultado del debate público que se ha 
generado en torno a la venta de la denominada ―comida chatarra‖ en las 
cooperativas y tiendas escolares, es que el saldo es positivo. Pero debe 
verse como un punto de partida, es decir, se debe reconocer la 
problemática, hacer un diagnóstico objetivo y tomar las decisiones que sean 
pertinentes. 
 
Muchos estamos de acuerdo en qué tan importante es crear un programa 
integral de educación salud como, al mismo tiempo, contar con los 
instrumentos jurídicos para regular la venta de alimentos con niveles bajos 
de nutrición y alto contenido en carbohidratos en las escuelas públicas y 
privadas. Son dos de las vías que coadyuvarán a combatir el problema de la 
obesidad. Sólo así se podrá evitar que el país engendre la primera 
generación de mexicanos con una esperanza de vida menor a la de sus 
padres. 
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La obesidad, una epidemia mundial 
 
La OMS y otros organismos internacionales han declarado a la obesidad y al 
sobrepeso como una epidemia a nivel mundial. Se estima que en el mundo 
hay más de 22 millones de niños menores de cinco años que padecen esa 
enfermedad. El estado de salud que guarda la población de una nación 
incide, inevitablemente, en su progreso socioeconómico. Y nuestro país no 
es ajeno a este hecho. En México, hoy en día, los sectores socialmente más 
rezagados cohabitan con las denominadas enfermedades del subdesarrollo 
—como son la desnutrición y las infecciones—, pero a la vez sufren los 
padecimiento típicos de los países desarrollados como lo es la obesidad, una 
enfermedad asociada a cerca de 20 afecciones y alteraciones, entre ellas el 
desarrollo de diabetes e hipertensión arterial a temprana edad, males que 
requieren prolongados tratamientos médicos que implican un alto costo 
económico para el sistema nacional de salud.  
 
La atención de esta enfermedad le cuesta al Estado más de 42 mil millones de 
pesos anuales. Las pérdidas por productividad, por su parte, ascienden a 25 
mil millones que pagan directamente los contribuyentes.  
 
Resulta impostergable, entonces, la participación activa de todos los actores 
—políticos y económicos— involucrados, entre ellos el gobierno en sus 
distintas esferas, el Poder Legislativo, los empresarios, así como los medios 
de comunicación, para evitar que siga avanzando la obesidad en el país. Si 
no se atiende esta epidemia, el costo económico será doble en los próximos 
diez años. El desarrollo económico y bienestar social del país pasan, 
inexorablemente, por la solución de este problema de salud pública. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


